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поздравление 1

Уважаемые коллеги! От всего 
сердца поздравляю вас с 15-
летием образования акционер-
ного общества «Газпром».

На плечах трудового кол-
лектива нашей компании ле-
жит огромная ответственность 
за экономическую и энергети-
ческую безо пасность страны, 
ведь от «Газпрома» зависят 
надежное и бесперебойное 
снабжение промышленности и 
населения газом, доходность 
федерального и региональных 
бюд  жетов, а также выполне-
ние меж дународных обяза-
тельств Рос сии.

Именно поэтому «Газпром» 
все эти 15 лет был не просто 
акционерным обществом, глав-
ная задача которого – получе-
ние максимальной прибыли, а 
одним из важнейших факто-
ров сохранения стабильности 
в нашей стране. Благодаря 
усилиям профессионального, 
творческого и любящего свою 

работу коллектива «Газпром» занял сегодня достойное место среди глобальных 
энергетических компаний. 

В середине 90-х годов, в непростых условиях перехода к рыночной экономике, 
«Газпром» фактически субсидировал всю российскую экономику, поставляя газ 
по фиксированным ценам в условиях хронических неплатежей.  

За последние годы «Газпром» смог укрепиться как вертикально интегриро-
ванная компания, продолжил развитие Единой системы газоснабжения, открывал 
и осваивал новые месторождения. Нам удалось значительно увеличить добычу 
углеводородов, обеспечить стабильное финансовое положение компании, вер-
нуть государству контрольный пакет акций «Газпрома». Все это дало возможность 
в 2005 году осуществить значительный шаг в развитии корпорации: провести ли-
берализацию рынка акций. Сейчас наша компания одна из самых дорогих в мире. 

Уважаемые коллеги, 15 прошедших лет были очень напряженными для ком-
пании, но впереди нас ждут новые крупные проекты. Мы поставили грандиозные 
задачи по всем направлениям бизнеса. Начат проект освоения Штокмановского 
месторождения. «Газпром» выходит на Ямал. Достигнуты договоренности о строи-
тельстве газопровода «Южный поток» по дну Черного моря, реализуется транс-
балтийский проект «Северный поток». Проведена значительная работа, связанная 
с формированием Единой системы газоснабжения на Дальнем Востоке и в Вос-
точной Сибири. 

Задача «Газпрома» в европейской энергетике – не только быть крупнейшим 
оптовым поставщиком природного газа, но и усиливать свои позиции в сегменте 
конечного потребителя. При этом мы будем завоевывать новые для нас рынки как 
с трубопроводным газом, так и с новыми продуктами, такими как СПГ. 

Убежден, что профессионализм и уникальный опыт, которыми обладает наш 
коллектив, позволят «Газпрому» и дальше успешно трудиться на благо страны.

С праздником, уважаемые коллеги!
Алексей Миллер,

Председатель Правления ОАО «Газпром»
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ПЕРВЫЕ ИТОГИ
По предварительным данным, в 2007 году в результате геологоразве
дочных работ прирост запасов природного газа Группы «Газпром» со
ставил более 585 млрд. куб. м. Добыча голубого топлива Группы (без 
учета показателей зависимых обществ) достигла 548,5 млрд. куб. м.

«“Газпром” работает “от рынка”, гибко и эффективно реагируя на 
колебания спроса как в России, так и за рубежом, – отметил Пред
седатель Правления ОАО «Газпром» Алексей Миллер. – Третий год 
подряд компания обеспечивает опережение прироста запасов газа 
по отношению к объемам его производства. В соответствии с наши
ми планами эта тенденция сохранится и в дальнейшем».

Напомним, что в 2005 году «Газпром» (без учета итогов дея
тельности зависимых обществ) прирастил по результатам геоло
горазведочных работ 583,4 млрд. куб. м газа, а добыл – 555 млрд. 
В 2006 году эти показатели составили соответственно 590,9 и 556 
млрд. куб. м.

ИНВЕСТИЦИИ  
И ОПТИМИЗАЦИЯ
Совет директоров ОАО «Газпром» утвердил инвест
программу, бюджет (финансовый план) и программу 
оптимизации (сокращения) затрат компании на 2008 
год. Согласно принятым документам, инвестиции со
ставят 710,13 млрд. рублей, в том числе капиталь
ные вложения – 479,42 млрд., долгосрочные – 230,71 
млрд. рублей. Общий объем доходов и поступлений 
денежными средствами – 2,926 трлн. рублей, обяза
тельств, расходов и инвестиций – 3,014 трлн., финан
совые заимствования – 90 млрд. рублей. Эффект от 
мероприятий, направленных на сокращение затрат, 
ожидается на уровне 10,1 млрд. рублей.

СОВЕЩАНИЕ  
В АСТРАХАНИ
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Валерий 
Голубев и губернатор Астраханской области Александр Жил
кин провели рабочее совещание. Среди приоритетных направ
лений сотрудничества «Газпрома» и Астраханской области были 

выделены проекты строительства парогазовой ТЭЦ и создания 
производства полиэтилена для ООО «Газпром добыча Астра
хань». Кроме того, обсуждались вопросы, касающиеся совер
шенствования газотранспортных систем на территории региона, 
газификации и осуществления природоохранных мероприятий.

По итогам совещания приняты решения о разработке комплекс
ной целевой программы развития нефтегазодобывающего ком
плекса области и дальнейшей газификации региона.

ПРОДВИЖЕНИЕ 
«ЮЖНОГО  
ПОТОКА»
В Швейцарии зарегистрирована компания специаль
ного назначения South Stream AG. Ее учредителями 
на паритетной основе выступили «Газпром» и ита
льянский нефтегазовый концерн ENI.

Новая структура будет заниматься маркетин
говыми исследованиями и разработкой ТЭО про
екта «Южный поток», которые предполагается за
вершить до конца 2008 года. В первом квартале 
нынешнего года планируется провести встречу на 
правительственном уровне между Россией и Итали
ей с участием «Газпрома» и ENI, чтобы определить 
график достижения договоренностей с транзитны
ми странами по маршруту газопровода. Соглаше
ния на этот счет уже подписаны с Болгарией и Сер
бией. Учредители South Stream могут принять ре
шение о привлечении в проект других иностранных 
партнеров.
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СОГЛАШЕНИЕ С OMV
Заместитель Председателя Правления ОАО «Газпром» Алек
сандр Медведев и генеральный директор OMV AG др Вольф
ганг Руттенсторфер подписали Соглашение о сотрудниче
стве. В соответствии с документом Группа «Газпром» получит 
50процентную долю в ЦентральноЕвропейском газовом хабе 
(ЦЕГХ), владельцем которого является OMV Gas International – 
«дочка» OMV AG. Кроме того, в соглашении зафиксирована 
договоренность о реализации компаниями совместных проек
тов в сфере подземного хранения газа в Австрии и соседних с 
ней странах.

Расположенный в Баумгартене ЦЕГХ входит в тройку круп
нейших газораспределительных центров в Европе и является 
международной площадкой для торговли голубым топливом. 
В 2006 году объем реализации газа составил здесь 7,7 млрд. 
куб. м, а в 2007м – около 1,5 млрд. куб. м газа в месяц.

ВЫХОД  
НА КАМЧАТКУ
Заместитель Председателя Правления ОАО 
«Газпром» Александр Ананенков и губернатор 
Камчатского края Алексей Кузьмицкий подпи
сали Договор о газификации сроком на пять лет. 
Он определяет совместное участие сторон в раз
витии газового хозяйства региона. В частности, 
документ предусматривает разработку и утверж
дение инвестиционного проекта газификации, 
программы энергосбережения и плана по пере
воду автомобильного, железнодорожного, во
дного, авиационного транспорта и сельскохозяй
ственной техники на сжатый и сжиженный при
родный газ.

Ежегодное потребление природного га
за в Камчатском крае составляет всего 9 млн. 
куб. м – голубое топливо в регионе использу
ют одно промышленное и два коммунально
бытовых предприятия, а также семь котельных. 
При этом «Газпром» в настоящее время не по
ставляет газ потребителям данного субъекта 
Федерации. Однако, в соответствии с поручени
ями Президента России Владимира Путина и 
Председателя Правительства РФ Виктора Зуб
кова, в 2010 году «Газпром» должен завершить 
строительство газопровода от Соболевского 
района до ПетропавловскаКамчатского, что по
зволит развивать проекты газоснабжения края.

СТРАТЕГИЯ ИНФОРМАТИЗАЦИИ
Правление ОАО «Газпром» утвердило Стратегию информатизации, которая будет использоваться в качестве основы при фор
мировании годовых и среднесрочных инвестиционных программ и бюджетов (финансовых планов) корпорации.

Документ предусматривает создание единого информационного пространства при обеспечении отраслевой интегриро
ванности автоматизированных систем управления. Это позволит объединить данные обо всех видах деятельности, а так
же обеспечить поддержку бизнеспроцессов на каждом этапе менеджмента. Реализация стратегии будет осуществляться в 
три этапа с применением методов проектного управления.

ОХРАНА  
И БЕЗОПАСНОСТЬ
На ежегодном совеща
нии Службы безопасно
сти ОАО «Газпром» об
суждались актуальные 
вопросы защиты инте
ресов компании на со
временном этапе. В его 
работе приняли участие 
руководители подраз
делений безопасности 
71 дочерней организа
ции Группы «Газпром», 
представители Совета 
Безопасности РФ, ФСБ, МВД, ФСТЭК, Минпромэнерго, а также ряда 
ведущих департаментов корпорации.

Открывший совещание Председатель Правления ОАО «Газпром» 
Алексей Миллер дал положительную оценку деятельности Службы 
безопасности и лично вручил награды наиболее отличившимся со
трудникам. В ходе других выступлений обсуждались проблемы обе
спечения экономической, информационной безопасности, организа
ции физической и инженернотехнической охраны объектов. Особое 
внимание было уделено вопросам предстоящей реструктуризации 
охранных подразделений дочерних обществ в связи с принятием Фе
дерального закона №222. Подводя итоги совещания, Заместитель 
Председателя Правления, генеральный директор Службы безопас
ности ОАО «Газпром» Сергей Хомяков сформулировал задачи на 
ближайшую перспективу.
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За 15 лет прирост запасов «Газпрома» достиг почти 4,3 трлн. 
куб. м газа, 355 млн. т нефти и газового конденсата. Компания 
добыла более 8,2 трлн. куб. м газа и 228 млн. т жидких углево-
дородов. Кроме того, было построено 22 тыс. км магистраль-
ных газопроводов, введены в эксплуатацию 134 компрессор-
ные станции, общий объем инвестиций составил около 100 
млрд. долларов. На внутреннем рынке корпорация реализова-
ла почти 4,5 трлн. куб. м газа, на внешнем – 2,9 трлн. куб. м. 
Средний уровень газификации регионов увеличился с 41% до 
62%. Капитализация компании за этот период выросла более 
чем в 200 раз.

Из госконцерна в ОАО
17 февраля 1993 года Постановлением Правительства РФ 
во исполнение Указа Президента РФ Государственный га-
зовый концерн «Газпром» был преобразован в акционерное 
общество. 

С первого дня «Газпром» был не просто акционер-
ным обществом, для которого главная задача – получение 
максимальной прибыли для своих акционеров, а одним из 
важнейших факторов сохранения стабильности в нашей 
стране. В непростых условиях переходного периода россий-
ской экономики 90-х годов, в ситуации разрыва устоявших-
ся связей и распада крупных производств «Газпром» сумел 
остаться мощной, единой компанией. 

Возможность управления всеми звеньями бизнеса – от 
добычи до сбыта – позволила «Газпрому» в ситуации хро-
нических неплатежей за газ на внутреннем рынке обе-
спечивать поставки в полном объеме по фиксированным 

Правитель ством ценам и таким образом фактически суб-
сидировать российскую промышленность. Поэтому можно 
с уверенностью утверждать, что сохранение целостности 
«Газпрома» во многом способствовало сохранению эконо-
мики России.

Внутри страны и за ее пределами
Компания сумела достойно пройти через сложный период в 
жизни страны и создала хороший задел для своего дальней-
шего развития. Постоянно велась активная работа по реше-
нию накопившихся проблем внутреннего рынка. В 1997 году 
для повышения дисциплины платежей за газ было создано 
ООО «Межрегионгаз». 

Одновременно корпорация занималась расширени-
ем географии экспорта. В декабре 1997 года было за-
ключено межправительственное соглашение о поставках 
российского газа в Турцию по дну Черного моря, что по-
ложило начало одному из крупнейших международных 
газотранспортных проектов – газопроводу «Голубой поток». 
В 1998 году «Газпром» договорился с концерном Ruhrgas о 
гарантированном сбыте в Германии до 2020 года 160 млрд. 
куб. м голубого топлива. В декабре 1999 года впервые был 
подписан контракт на поставку российского газа в Нидер-
ланды. 

Новые маршруты и структурная реформа
В начале XXI века «Газпром» приступил к решению новых за-
дач. Особую актуальность приобрели в это время такие вопро-
сы, как масштабное развитие добычных и транспортных мощ-
ностей, диверсификация маршрутов и географии поставок 
голубого топлива, установление цивилизованных рыночных 
отношений на внутреннем газовом рынке и с потребителями 
стран бывшего СССР, а также начало структурной реформы 
компании. 

На внутреннем рынке корпорация реализовала 
почти 4,5 трлн. куб. м газа, на внешнем – 2,9 
трлн. куб. м. Средний уровень газификации 
регионов увеличился с 41% до 62%. Капитали-
зация «Газпрома» за 15 лет выросла более чем 
в 200 раз 

ГОДЫ СВЕРШЕНИЙ
«Газпрому» исполнилось пятнадцать лет

нынешнем году  
мы отмечаем  
15-летие образования  
ОАО «Газпром».  
Это знаменательное событие 
не только для многотысячного 

коллектива Группы «Газпром» –  
без преувеличения можно сказать, что оно 
имеет общенациональное значение.
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переработка

С 2001 по 2004 годы 
ОАО «Газпром» созда-
ло достаточный задел 
добычных мощностей 
на среднесрочную пер-
спективу, запустив в 
эксплуатацию ряд круп-
ных месторождений, в 
том числе – ги гантское 
Заполярное. Мощный 
импульс получило и 
развитие транспорт-
ной составляющей.

В начале 2001 
года было сфор-
мировано тех нико-
э к о н о м и ч е с к о е 
обоснование про-

екта строи-
тельства га-
зопровода 
из Рос сии 
в Ев ропу по 
дну Балтийс-

кого моря. В 
д а л ь н е й ш е м 

э т о т  п р о е к т 
по лучил назва-

ние  «Северный поток». 
В октябре того же года по 

газопроводной системе «Ямал – 
Европа» в Европу поступил первый российский 

газ, а в декабре был сдан в эксплуатацию пусковой комплекс 
«Голубого потока».

«Газпром» успешно решил задачи первого этапа внутрен-
ней реформы: совершенствование структуры управления, ре-
гламентных процедур и системы бюджетирования на уровне 
головной компании. В результате были созданы предпосыл-
ки для дальнейшего повышения эффективности и качест ва 
управления в Группе «Газпром».

Глобальная энергетическая компания
К началу 2005 года «Газпром» превратился в одну из 
крупнейших и динамично развивающихся топливно-
энергетических корпораций мира. Основной стратегической 
целью «Газпрома» стало превращение в глобальную энер-
гетическую компанию, формирующую правила игры на ми-
ровом рынке. Эта цель была продиктована вызовами совре-
менного рынка, международным опытом становления транс-
национальных энергетических корпораций, логикой развития 
самой компании. 

Одним из важнейших факторов, определяющих деятель-
ность глобальных корпораций, является свободное обраще-
ние их акций. Это дает возможность создать предпосылки 

для установления справедливой цены компании и привлечь 
первоклассных инвесторов.

В июне 2005 года произошло знаковое событие: госу-
дарство стало владельцем более 50% акций «Газпрома», 
что позволило начать процесс либерализации рынка цен-
ных бумаг компании. Отмену в декабре 2005 года всех 

законодательных ограничений на обраще-
ние акций корпорации положительно оце-
нил международный рынок: «Газпром» 
занял лидирующие позиции по капита-
лизации среди крупнейших глобальных 
энергетических гигантов.

Как и другие транснациональные 
энергетические компании, «Газпром» 
активно развивает перспективные 
направления бизнеса, которые вос-
требованы мировым энергетическим 
рынком. 

Электроэнергия и СПГ
Корпорация провела значительную ра-
боту по диверсификации профильных 
направлений деятельности. «Газпром» 
приобрел более 75% акций ОАО «Сиб-
нефть», увеличив свои запасы нефти в 
два раза, а добычные возможности – 
втрое, а также стал эффективным ин-
вестором в электроэнергетике, купив 
53,5% ОАО «Мосэнерго» и войдя в ка-
питал РАО «ЕЭС России». 

Для диверсификации продуктово-
го портфеля и географии продаж ОАО 
«Газпром» вошло в качестве основно-
го акционера в проект «Сахалин-2» и 
использовало разменные операции 
при поставках сжиженного природ-
ного газа (СПГ) зарубежным по-
требителям. В течение 2006–2007 
годов под флагом «Газпрома» СПГ 
поставлялся в США, Великобрита-
нию, Японию, Корею, Индию, Мек-
сику. 

«Газпром» вышел на каче-
ственно новый уровень взаи-
моотношений с зарубежными 
партнерами, используя раз-
нообразные взаимовыгодные 
схемы сотрудничества и фи-
нансирования проектов. 
Подтверждение этому фак-
ту – подписание документов 
с итальянским концерном 
ENI по созданию газопро-
вода «Южный поток», за-
ключение соглашений по 

К началу 2005 года «Газпром» превратился  
в одну из крупнейших и динамично развиваю-
щихся топливно-энергетических корпораций 
мира. Основной стратегической целью «Газ-
прома» стало превращение в глобальную энер-
гетическую компанию, формирующую правила 
игры на мировом рынке 

В начале 2001 года было сформировано ТЭО 
проекта строительства газопровода из России 
в Европу по дну Балтийского моря. В дальней-
шем этот проект получил название «Северный 
поток». В октябре того же года по газопро-
водной системе «Ямал – Европа» в Европу 
поступил первый российский газ, а в декабре 
был сдан в эксплуатацию пусковой комплекс 
«Голубого потока» 
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сотрудничеству в разработке Штокмановского 
месторождения с Total и StatoilHydro и завер-
шение сделки по обмену активами с BASF AG, в 
рамках которой немецкий партнер вошел в про-
ект по добыче газа на Южно-Русском месторож-
дении.

Повышение рентабельности продаж
Важным аспектом деятельности «Газпрома» на тра-
диционных зарубежных рынках стал выход на конеч-
ных потребителей. Компания уже работает по этой 
схеме во Франции, Италии, Германии и Великобри-
тании. 

Будучи эффективной рыночной компанией, 
«Газпром» не может поставлять газ себе в убы-
ток. Твердая позиция в этом вопросе позволила 
российской корпорации перейти на рыночные 
прин ципы сотрудничества в газовой сфере со 
всеми республиками бывшего СССР. 

При этом на внутреннем рынке, где цены 
на голубое топливо по-прежнему определя-
ются государством, уже успешно внедрена 
практика использования биржевых техно-
логий торговли газом и заключения дол-
госрочных договоров с потребителями. 

Это важный этап на пути к равной до-
ходности национального рынка и экс-
портных продаж, которая по решению 
Правительства должна быть обеспе-
чена к 2011 году. Все это позволит 
создать в России реальный рынок 
природного газа и получить допол-
нительные средства для крупных 
инвестиционных программ «Газ-
прома». 

Национальные проекты
Успешно занимаясь производ-
ством, «Газпром» не забывает 
и о своей социальной ответ-
ственности. Одним из основ-
ных приоритетов для нас 
всегда оставалась газифика-
ция страны. Особый импульс 
этой работе был придан в 
2005 году, когда стартова-
ла Программа газификации 
регионов России. Благодаря 
своему масштабу и значе-
нию для миллионов наших 
сограждан эта программа 
сразу же получила нефор-
мальный статус националь-
ного проекта. В результате 
ее выполнения к концу 2007 
года газ пришел в дома еще 
13 млн. россиян в 58 регио-

нах, а уровень газификации страны 
вырос с 54% до 62%. 

Не менее важной по социальной 
значимости стала всероссийская про-
грамма «Газпром» – детям», в рамках 
которой компания инвестировала 5,3 
млрд. рублей в строительство спор-
тивных комплексов, а также созда-
ние секций и кружков для детей 
и подростков практически во 
всех регионах страны.

Рынок позитивно 
отреагировал на ди-
намичное развитие 
«Газпрома» в по-
следние несколь-
ко лет. В начале 
нынешнего года 
рыночная капи-
тализация ком-
пании достигла 
исторического 
максимума, превысив 350 млрд. долларов.

Новые задачи
Сегодня для всех и в России, и за рубежом 
очевидно, что «Газпром» – энергетическая 
компания мирового уровня, современ-
ная, динамично развивающаяся бизнес-
структура, отвечающая на все вызовы 
международного и отечественного рын-
ков. Отрадно отметить, что наши дости-
жения работают на всю Россию. Они 
способствуют усилению экономиче-
ской мощи и социальной стабиль-
ности страны, повышают ее автори-
тет как крупнейшей энергетической 
державы.

Нашей главной целью остает-
ся долгосрочный рост стоимости 
компании и укрепление доверия 
отечественных и зарубежных по-
требителей и инвесторов. 

В ближайшее десятилетие нам 
предстоит решить еще целый ряд 
важных задач. Освоение новых 
месторождений на Яма-
ле и шельфе северных 
морей; модернизация и 
расширение Единой си-
стемы газоснабжения, ее 
развитие на восток России; 
строительство новых транс-
континентальных маршрутов 
транспортировки энергоре-
сурсов и диверсификация рын-
ков сбыта и конечных продуктов; 
наращивание объемов глубокой 
переработки газа и нефти – вот толь-
ко основные из них. 

Убежден, что высокий профессиона-
лизм и уникальный опыт, которыми обладают наши руково-
дители, специалисты, рабочие, их трудолюбие и преданность 
делу позволят «Газпрому» стать лидером мирового энергети-
ческого рынка.

«Газпром» приобрел более 75% акций  
ОАО «Сибнефть», увеличив свои запасы нефти  
в два раза, а добычные возможности – втрое,  
а также стал эффективным инвестором в элек-
троэнергетике, купив 53,5% ОАО «Мосэнерго»  
и войдя в капитал РАО «ЕЭС России» 
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добыча

Для «Газпрома» освоение Южно-Русского 
имеет особое значение – ведь именно 
здесь был применен на практике прин-
цип обмена активами с иностранными 
партнерами. Теперь свою долю прибыли 
от эксплуатации этого месторождения бу-
дет получать BASF. В результате сделки 
«Газпром» увеличил принадлежащий ему 
пакет акций в совместном предприятии 
WINGAS и стал партнером немецкой ком-
пании в разработке нефтяных участков 
в Ливии. Между тем сбытом газа Южно-
Русского месторождения будет занимать-
ся российская корпорация. По случаю 
пуска месторождения в ее Центральном 
офисе в присутствии Первого Заместите-
ля Председателя Правительства РФ, гла-
вы Совета директоров ОАО «Газпром» 
Дмитрия Медведева и вице-канцлера, 
министра иностранных дел Германии 
Франка-Вальтера Штайнмайера состоя-
лась торжественная церемония.

«Хотелось бы поблагодарить всех, 
кто внес свою лепту в процесс промыш-
ленного ввода в эксплуатацию Южно-
Русского месторождения, способствовав 
тем самым развитию российского Севе-
ра, – заявил Дмитрий Медведев. – Осво-
ение Южно-Русского служит примером 
эффективного  российско-германского 
партнерства. Оно воплощает вклад обеих 
сторон в обеспечение устойчивой энерге-
тической безопасности Европы, в процве-
тание всего континента. Несомненно, об-
мен активами между “Газпромом” и BASF 
повысит конкурентоспособность компа-
ний и усилит их позиции на глобальных 
рынках. Россия открыта для серьезных 
бизнес-проектов, смелых инициатив, вза-
имовыгодного сотрудничества». 

Для связи с промыслом был органи-
зован специальный телемост, и когда 
Дмитрий Медведев и Франк-Вальтер 
Штайнмайер вместе нажали пуско-
вую кнопку, было видно, как на Южно-
Русском месторождении загорелся фа-
кел. При этом представители Германии 
не уставали повторять, что температура 
по другую сторону экрана, в Красно-
селькупском районе Ямало-Ненецкого 

автономного округа, составляет минус 
сорок градусов: для них этот показатель 
был явно запредельным. 

«Ввод в эксплуатацию Южно-Рус-
ского месторождения – самое важное со-
бытие в деятельности “Газпрома” в 2007 
году, – отметил Председатель Правления 
ОАО «Газпром» Алексей Миллер. – Это 
яркий пример реализации на практике 
последовательной политики компании 
по приросту своих добычных мощностей 
и созданию надежного задела в целях 
обеспечения стабильности и безопасно-
сти поставок газа на внутренний и внеш-
ний рынки. Пуск Южно-Русского – это 
образец успешного воплощения новых 
принципов сотрудничества “Газпрома” с 
ведущими мировыми энергетическими 
гигантами. Реализация проекта на базе 
обмена активами и создания цепочки от 
добычи до конечного потребителя будет 
способствовать не только укреплению 
позиций “Газпрома” в газораспределе-
нии Германии, но и усилению нашей 
компании как глобального игрока на 
энергетическом рынке».

В свою очередь заместитель предсе-
дателя правления BASF Эггерт Фоше-
рау заявил: «Для BASF и Wintershall се-
годня важный день. Мы чувствуем свою 
причастность к развитию отношений Рос-
сии и Германии, вносим вклад в интен-
сивный диалог между нашими странами. 
На протяжении 40 лет Россия поставляет 
в Европу газ, и не было ни дня, чтобы эти 

обязательства не выполнялись. Мы были 
свидетелями этого в течение всех тех 20 
лет, которые BASF работал с “Газпро-
мом” в качестве партнера по распреде-
лению газа. Вместе мы достигли много-
го, но сегодня получили возможность не 
только покупать газ, но и добывать его 
вместе с нашим партнером». 

После этого мероприятия Франк-
Вальтер Штайнмайер отправился в 
Кремль на встречу с Владимиром Пу-
тиным. Российский президент отметил 
важность запуска Южно-Русского ме-
сторождения для отношений России и 
Германии. «Дело не в объемах, которые 
будут поставляться с этого месторожде-
ния, дело в качестве отношений между 
партнерами, – подчеркнул Владимир 
Путин. – Обмен активами и повышение 
доверия друг к другу – это как раз то на-
правление в развитии сотрудничества в 
сфере энергетики, на которое в целом, 
при учете интересов друг друга, готова 
российская сторона».

В ближайшее время третьим участни-
ком освоения Южно-Русского месторож-
дения может стать германский концерн 
E.ON. Эта компания предложила «Газ-
прому» для обмена свои электростанции 
и подземные хранилища газа, располо-
женные в Западной и Центральной Евро-
пе. Сегодня идет оценка этих активов. 

Петр Сергеев
Фото Андрея Помяна 
и Дмитрия Киселева

В декабре состоялся торжественный пуск Южно-Русского 
месторождения, которое станет сырьевой базой для первой 
нитки трансбалтийского газопровода «Северный поток». 
Осваивать запасы этого участка «Газпром» будет совместно 
с германским концерном BASF. Впрочем, вполне возможно, 
что в скором времени к ним присоединится и E.ON. 
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– Эдуард Юрьевич, в конце ми-
нувшего года состоялась официаль-
ная церемония ввода в эксплуатацию 
Южно-Русского месторождения, ли-
цензией на освоение которого владе-

ет ваше предприятие. Расскажите об 
истории его разработки.

– Южно-Русское нефтегазовое ме-
сторождение, расположенное в Красно-
селькупском районе Ямало-Ненецкого 

автономного округа (ЯНАО), было от-
крыто 15 ноября 1969 года Уренгойской 
нефтегазоразведочной экспедицией. 
Именно тогда на скважине №6 был по-
лучен мощный фонтан газа, ознамено-
вавший открытие крупной сеноманской 
залежи.

Новейшая история
– А вот новейшая история Южно-

Русского ведет свой отсчет с марта 2003 
года. Председатель Правления ОАО 
«Газпром» Алексей Борисович Миллер 

поставил задачу приступить к его освое-
нию. Необходимо отметить, что впервые 
в системе «Газпрома» обустройство 
крупного месторождения решено бы-
ло осуществить методом проектного 
финансирования, привлекая средства 

В феврале 2006 года на 
Южно-Русском началось 
бурение первой эксплуата-
ционной скважины, и уже в 
октябре 2007-го был введен 
в строй пусковой комплекс 
месторождения 
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КАК МИНИМУМ
ВПЕРЕДИ

ПОЛВЕКА
На вопросы журнала 
отвечает генеральный 
директор ОАО 
«Севернефтегазпром» 
Эдуард Худайнатов
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непосредственно под сам проект, где 
«Севернефтегазпром» является одно-
временно заказчиком, организатором 
строительства и добывающей компа-
нией. Как результат – успешное вы-
полнение поставленной задачи. Нужно 
сказать, план проектно-изыскательских 
работ подвергся серьезной корректи-
ровке, причем нам пришлось полностью 
пересмотреть технико-экономические 
параметры проекта и фактически при-
ступить к его реализации, что называет-
ся, с чистого листа. В феврале 2006 го-
да на Южно-Русском началось бурение 

первой эксплуатационной скважины, в 
марте – забита первая свая на УКПГ и 
заварен первый стык газопровода то-
варного газа, и уже в октябре 2007-го  
был введен в строй пусковой комплекс 
месторождения. А недавно мы отметили 
свой первый, пусть и очень скромный по 
масштабам «Газпрома», юбилей: произ-
водство первого миллиарда кубометров 
природного газа.

– Добычной комплекс месторож-
дения отличается от тех, что работа-
ют на соседних промыслах?

– Конечно, ведь сегодня это, на-
верное, один из самых современных, 
с точки зрения технологических и ин-
женерных решений, комплексов по до-
быче, подготовке и транспортировке 
газа.  Здесь внедрены новейшие систе-
мы управления производством, преду-
преждения и обеспечения безопасно-
сти. На месторождении функционирует 
ультрасовременная газоизмерительная 
станция, одна из первых такого класса 
в «Газпроме», которая дает максималь-
ную информацию о количественных и 
качественных характеристиках товар-

ного газа. Плюс ко всему, промысел 
спроектирован с учетом огромного опы-
та корпорации: площадь используется 
рационально и эффективно, объекты 
размещены очень удобно для обслужи-
вания, профилактических работ, ремон-
та. Мы располагаем современнейшим 
вахтово-жилищным комплексом, в ко-
тором созданы все социально-бытовые 
условия для проживания и отдыха ра-
ботников, со спортивным и тренажер-
ным залами, кинозалом, сауной, библи-
отекой и т.д.

– Работа ведется только вахтовым 
методом?

– Да, традиционно, как и на других 
предприятиях «Газпрома».

– Сколько скважин в общей сложно-
сти построено сегодня на промысле?

– Разведочных – 42, эксплуатацион-
ных – 58, из которых 42 уже действуют. 
Впрочем, разработка месторождения и 
бурение промысловых скважин продол-
жается.

– Как благодаря этому будет увели-
чиваться уровень производства газа?
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Запасы месторождения по категории С1 составляют 825,2 млрд. 
куб. м газа, по С2 – еще 208,9 млрд. В общей сложности – 1,04 
трлн. куб. м. Если же приплюсовать к этому данные по С3, полу-
чится 1,2 трлн. куб. м газа
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– Мы извлекли 
1,2 млрд. куб. м га-
за, а план на 2008 
год предполагает 
добычу 14,4 млрд. 

куб. м. 

Жизненный цикл
– В 2009-м будет достигнут проект-

ный уровень производства в 25 млрд. 
куб. м газа в год.

– А каков жизненный цикл Южно-
Русского?

– Если отталкиваться от доказан-
ных запасов, то срок эксплуатации ме-
сторождения составит более 50 лет. 
Сегодня ведется доразведка, данные 
которой показывают вероятность от-
крытия новых залежей углеводородов 
ниже сеномана и сенона. А если наши 
прогнозы подтвердятся, жизненный 
цикл Южно-Русского может увеличить-
ся до 60–70 лет и более. Впрочем, по-
ка об этом рано говорить – нужно до-
ждаться окончательных результатов 
геологоразведки.

– Но мы же можем говорить об 
уже разведанных запасах?

– Да, они оцениваются более чем в 
1 трлн. куб. м природного газа. По это-
му показателю месторождение входит в 
разряд уникальных.

– Речь идет о категории АВС1?
– По С1 – это 825,2 млрд. куб. м газа, 

по С2 – еще 208,9 млрд. В общей слож-
ности – 1,04 трлн. куб. м. Если же при-
плюсовать к этому данные по категории 
С3, то суммарные разведанные запасы 
составят 1,2 трлн. куб. м газа. 

– Уникальность Южно-Русского 
заключается только в этом?

– Почему же, не только. Это одно из 
немногих оставшихся крупных место-
рождений с сеноманским газом, рас-
положенных недалеко от действующей 
системы магистральных газопроводов. 
Мы находимся всего в 64 км от ветки 
Заполярное – Уренгой. Кроме того, у 
нас есть перспективы открытия новых 
залежей углеводородов.

– И нефти?
– Да. Сегодня разведанные запасы 

нефти Южно-Русского составляют 5,7 

млн. т, но, как уже говорилось, ведется 
доразведка, результаты которой уточнят 
данные, в том числе и по жидким угле-
водородам.

– Как предполагается использо-
вать эти ресурсы?

– Когда мы увидим полную картину 
по нефти, будут приняты соответствую-
щие решения. Пока же данный вопрос 
не рассматривался.

– Каким образом добываемый 
«Севернефтегазпромом» газ реали-

зуется потребителям?
– Через построенный нами газо-

провод диаметром 1220 мм и протя-
женностью 64 км пусковой комплекс 
подключен к магистрали Заполяр-
ное – Уренгой. Но с увеличением 

объемов добычи этих мощностей не 
будет хватать. Поэтому сейчас мы про-
должаем строительство этой нитки га-
зопровода до компрессорной станции 
«Пуртазовская», где «Газ пром» вскоре 

введет в эксплуатацию цех №4, который 
обеспечит прием всех объемов Южно-
Русского в Единую систему газоснабже-
ния России.

Полноправное партнерство
– Сбытом нашего газа занимает-

ся «Газпром» и совместная российско-
германская компания ЗАО «Газпром 
ЮРГМ Трейдинг». Это предприятие учреж-

дено в рамках сделки по обмену активов с 
немецким концерном BASF. Оно осущест-
вляет закупку у нас газа и его реализацию 
в объемах, которые пропорциональны до-
ле экономического участия BASF в проек-
те разработки месторождения.

– Какие месторождения в пер-
спективе могут быть переданы ваше-
му предприятию?

– Об этом пока рано говорить, ведь 
нам предстоит еще очень много ра-
боты в рамках данного проекта. Мы 
должны построить 157 скважин, в том 
числе 142 эксплуатационные, дожимно-
компрессорную станцию и т.д. Но специ-
алисты «Севернефтегазпрома» готовы 
выполнять любые задачи, которые по-
ставят перед нами акционеры.

– Планируется ли в случае, ког-
да Южно-Русское вступит в ста-
дию падающей добычи, подклю-
чать к создаваемой инфраструктуре 
месторождения-сателлиты?

– Можно предположить, что в буду-
щем наша инфраструктура будет вос-
требована, но пока эти мощности не-
обходимы нам самим. Думаю, что есть 
смысл вернуться к данному вопросу, 
скажем, через 15–16 лет, когда пробле-
ма падающей добычи действительно 
станет актуальной.

Беседу вел Денис Кириллов
Фото Дмитрия Киселева
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Исходя из доказанных запасов, срок эксплуатации месторожде-
ния составит более 50 лет. Сегодня ведется доразведка, данные 
которой показывают вероятность открытия новых залежей угле-
водородов ниже сеномана и сенона. Если эти прогнозы подтвер-
дятся, жизненный цикл Южно-Русского может увеличиться до 
60–70 лет и более 
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Среди приоритетов «Газпрома» в об-
ласти газодобычи на ближайшее де-
сятилетие Бованенковское нефтегазо-
конденсатное месторождение занима-
ет особое место. Такая «избранность» 
обусловлена не только величиной за-
пасов и относительной близостью на-
ходящегося на материке Бованенково 
к магистральной трубе, но, прежде 
всего, тем, что здесь уже немало сде-
лано. Пробурены десятки скважин. На 
побережье Карского моря действует 
порт Харасавэй. Построены поселки 
для вахтовиков. От станции Обская, 
пересекая Полярный круг, тянется на 
полуостров Ямал железная дорога. Вот 
только создан этот задел в основном 
еще в 80-е годы прошлого века, а в 
кризисные 90-е хозяйство, как говорит-
ся, лишь поддерживалось на плаву. 
Поэтому сегодня предстоит не только 
заново раскрутить маховик освоения 
Ямала, но и совершить мощный и ско-
ординированный рывок вперед, уже на 
ином качественном уровне.

Романтика снова в моде 
Еще со времен первого генерального 
директора «Надымгазпрома» легендар-
ного Владислава Стрижова ямальские 
месторождения рассматривались как 
очередной этап развития газодобываю-
щих мощностей предприятия на Крайнем 
Севере, этап логичный и обоснованный. 
В общем, шанс обрести лавры первопро-
ходцев на Бованенково и Харасавэе у на-
дымских газовиков был уже в 80-е годы, 
но тогда на первый план вышли другие 
задачи. 

Отправной точкой для нового похода 
за нефтегазовыми богатствами «полуо-
строва сокровищ», как порой называют 
Ямал, стал октябрь 2006 года. Правление 
ОАО «Газпром» определило сроки начала 
эксплуатации Бованенковского НГКМ, а 
ООО «Надымгазпром» было утверждено 
заказчиком по обустройству нефтегазо-
вых месторождений Ямала и предприяти-
ем, эксплуатирующим их в дальнейшем. 

Надо заметить, что на Бованенково 
и Харасавэе работы не прекращались 
все эти годы, но в 2007-м их темпы 
резко возросли. Задачи перед «Надым-
газпромом» были поставлены четкие 
и определенные: на Бованенковском 
НГКМ ввести в эксплуатацию вахтовый 
комплекс, пожарное депо, базу отде-
ла рабочего снабжения, водоочистные 
и канализационные сооружения, ряд 
промысловых автодорог. Масштабное 
строительство развернулось и на Хара-
савэе. В минувшем декабре значитель-
ная часть объектов была уже готова, 
остальные находились в стадии пуско-
наладочных работ.

ЯМАЛЬСКИЙ
ПЛАЦДАРМ
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«Газпром» 
продолжает 
обустройство 
Бованенковского 
месторождения

генеральный директор ООО «Надымгазпром»  

Олег Аксютин
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«Монтажные операции ведутся в 
соответствии с планом капитальных 
вложений и утвержденным графи-
ком, – отметил генеральный директор 
ООО «Надымгазпром» Олег Аксю-
тин. – Сегодня строятся системы жиз-
необеспечения, пожарной, санитарно-
эпидемиологической безопасности, 
промбазы». Здесь трудятся более 40 
подрядных организаций и 3,5 тысячи 
строителей и вахтовиков.

Кроме того, в 2008 году начнется про-
кладка уникального подводного пере-
хода газопровода Бованенково – Ухта. 

Это сооружение в районе Байдарацкой 
губы соединит берега Ямала и полярного 
Урала. Очевидцы утверждают, что, как и 
в былые времена, на Бованенково и Ха-
расавэй активно стремится молодежь, а 
утерянный было романтический настрой 
газовиков-первопроходцев сегодня вновь 
возвращается на заполярные стройки. 

Дорога жизни
Главным объектом, сооружаемым на 
подступах к ямальским месторождени-
ям, остается железная дорога Обская – 
Бованенково. Сами строители уже успе-
ли назвать ее дорогой жизни, подчерки-
вая не только значение этой трассы для 
освоения полуострова, но и то напряже-
ние сил, с которым у тундры отвоевыва-
ются желанные километры. 

Специалисты уверены, что именно 
железнодорожная магистраль – опти-
мальный вариант транспортной схемы. 
Во-первых, людей и грузы на Ямал 
можно будет отправлять постоянно, не-
взирая на капризы погоды. Во-вторых, 

станет возможным вывозить с полуо-
строва газовый конденсат. В-третьих, 
после Бованенково настанет очередь 

и других залежей, 
до которых с по-
мощью уже по-
строенной «же-
лезки» будет про-
ще до браться. И, 
наконец, эта до-

рога сможет решить еще один немало-
важный вопрос – обеспечить развитие 
социально-экономической инфраструк-
туры полуострова.

Сегодня строительно-монтажные ра-
боты по организации сквозного проезда 
до Бованенково идут в соответствии с 
графиком. Главная цель – чтобы к кон-
цу нынешней зимы железнодорожное 
полотно вплотную 
подошло к пере-
ходу через реку 
Юрибей, где в ми-
нувшем году нача-
лось возведение 
уникального моста длиной 3,9 км.

Кроме того, готовится ввод участка 
от 168-го до 266-го километра и вре-
менной площадки перевалки грузов на 
разъезде Хралов, до которого от стан-
ции Обская уже построено 39 мостовых 
сооружений. Сегодня подобные работы 
ведутся и на участке Хралов – Соханто. 
Планируется, что в конце 2009 года дви-
жение откроется на всем протяжении 

железнодорожной линии между Обской 
и Бованенково.

1500 дней
«Освоение Ямала – наиважнейший 
проект газовой промышленности Рос-
сии. С него, по сути, мы начинаем раз-
работку огромной ресурсной базы», 
– заявил Заместитель Председателя 
Правления ОАО «Газпром» Александр 
Ананенков на совещании, посвящен-
ном обустройству Бованенковского ме-
сторождения. Его пусковой комплекс 
должен дать первые кубометры газа в 
третьем квартале 2011-го: планируется, 
что к концу этого года с УКПГ-2 в газо-
транспортную систему страны уйдет 7,9 
млрд. куб. м голубого топлива. Это точ-
ный срок. Если его отодвинуть, будет 

сложно обеспечить прирост производ-
ства углеводородов в России. 

До намеченной даты остается око-
ло 1500 дней. И сегодня каждый из 
них чрезвычайно важен. К третьему 
кварталу 2011 года строителям нужно 
проложить первую нитку газопровода 
Бованенково – Ухта протяженностью 
1029 км, смонтировать переход через 
Байдарацкую губу, а также запустить 
сопутствующую инфраструктуру: цех 
компрессорной станции «Байдарацкая», 
системы электроснабжения, связи, теле-
механики, безопасности.

Специалисты говорят, что при обу-
стройстве Бованенково будет приме-
няться много принципиально новых тех-
нических решений. В частности, речь 
идет о газопроводах, рассчитанных на 
высокое давление, и скважинах с те-
плоизолирующими элементами. Все это 
поможет снизить капитальные затраты 
и облегчит дальнейшее освоение цело-
го каскада ямальских месторождений.

Вячеслав Калинин
Фото предоставлены Службой 

по связям с общественностью и СМИ 
ООО «Надымгазпром»

Надым

Отправной точкой для нового похода за нефте-
газовыми богатствами «полуострова сокро-
вищ», как порой называют Ямал, стал октябрь 
2006 года 

Главным объектом, сооружаемым на подсту-
пах к ямальским месторождениям, остается 
железная дорога Обская – Бованенково 

16 17
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– Алексей Александрович, вы воз-
главили «Газпромэнерго» год назад, 
в январе 2007-го. Какие задачи были 
тогда поставлены перед вами?

– К моменту, когда я стал во главе 
компании, здесь сложилась непростая 
ситуация. ООО «Газпромэнерго» явля
лось составной частью производствен
ного процесса «Газпрома», обеспечивая 
энергоснабжение «дочек» корпорации с 
использованием арендуемого энергети
ческого оборудования, но при этом дей

рынок

В минувшем году серьезных аварий на обору-
довании, эксплуатируемом «Газпромэнерго», не 
случалось. Услуги дочерним обществам «Газп-
рома» были оказаны в заявленном объеме 

КОНСОЛИДИРУЯ
ЭНЕРГОАКТИВЫ

На вопросы 
журнала отвечает  
генеральный директор 
ООО «Газпромэнерго»  
Алексей Митюшов
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ствовало вне рамок внутрикорпоратив
ных процессов. В качестве примера могу 
привести такой факт: бюджет доходов и 
расходов – основной экономический доку
мент, определяющий параметры работы 
Общества, ни разу не согласовывался с 
головной организацией. Поэтому главной 
нашей задачей, помимо надежного энер
гообеспечения предприятий Группы «Газ
пром», стало включение «Газпромэнерго» 
во внутрикорпоративные процессы.

Без аварий
– Считаю, что на первом этапе мы 

с поставленной задачей справились. В 
минувшем году серьезных аварий на 
оборудовании, эксплуатируемом «Газ
промэнерго», не случалось. Услуги до
черним обществам «Газпрома» были 
оказаны в заявленном объеме. Наруше
ний в работе Единой системы газоснаб
жения по нашей вине не зафиксировано. 
При этом в 2007 году мы впервые утвер
дили в «Газпроме» бюджет доходов и 
расходов, а сейчас завершаем согласо
вание основных документов на 2008й.

– При этом «Газпромэнерго» ра-
ботает не только с дочерними обще-
ствами Группы «Газпром», но и со 
сторонними организациями?

– Действительно, в Надыме, Новом 
Уренгое и поселке Пангоды мы занима
емся передачей электроэнергии, произ
водством, транспортировкой и сбытом 
тепловой энергии, а также водоснабже
нием и водоотведением. В этих населен
ных пунктах все объекты ЖКХ изначаль
но принадлежали Группе «Газпром». 
Недавно они были переданы в собствен
ность муниципальных образований, а 
муниципалитеты в свою очередь отдали 
имущество в аренду «Газпромэнерго». 
Учитывая, что для северных городов 
свет и тепло – это синонимы жизни, то 
можно сказать, что фактически наша 
компания обеспечивает жизнедеятель
ность этих населенных пунктов.

– А генерирующие мощности вы 
арендуете?

– Законодательство запрещает со
вмещение генерации и передачи элек

троэнергии. Отсюда следует ограни
чение: «Газпромэнерго», чья главная 
задача – обеспечить надежную транс
портировку электроэнергии по своим 
сетям от внешних источников, не может 
арендовать объекты генерации.

Приход в генерацию
– В то же время у предприятий «Газ

прома» имеются генерирующие мощно
сти. Одни из них работают в случае ава
рийных ситуаций, когда прекращаются 
поставки электричества от подразделе
ний РАО «ЕЭС России». Другие произ
водят электроэнергию в постоянном ре
жиме, и она расходуется на собственные 
нужды «дочек» корпорации. В настоящее 
время мы ведем переговоры о передаче 

этого имущества в техническую эксплуа
тацию «Газпромэнерго». В первую оче
редь мы планируем принять генерирую
щие мощности ООО «Ямбурггаздобыча». 
Хочу подчеркнуть, что «Газпромэнерго» 
не будет их арендовать, а только эксплуа
тировать, что не запрещено законом.

– Когда сетевое хозяйство пере-
шло в ведение «Газпромэнерго», 
стоимость его обслуживания измени-
лась?

– Сегодня мы пытаемся отработать 
систему взаимодействия по каждому 
арендованному объекту. Идет детализа
ция объема работ и их распределение 
между «Газпромэнерго» и предприятия
ми Группы «Газпром». Мы стремимся  
выделить затраты на содержание газ
промовской энергетики. Ранее затраты 
на эти объекты отражались в бюджетах 
«дочек» в строке «прочее», и распознать 
структуру таких издержек было практи
чески невозможно. Повышение прозрач
ности расходов в данной сфере – одна 
из основных задач «Газпром энерго».

Повышение прозрачности
– Когда мы подготовили сметы за

трат на эксплуатацию арендованного 
имущества, оказалось, что подразде
ления «Газпрома» тратили на эти цели 
меньше, чем необходимо по расчетам 
«Газпромэнерго». Важно отметить, что 

ООО «Газпромэнерго» создано в 1998 году с 20процентной долей ОАО «Газпром» в 
уставном капитале. В то время основной задачей предприятия было формирование 
групп инвесторов, заинтересованных в развитии совместных с «Газпромом» энер
гетических проектов. В 2003 году ОАО «Газпром» полностью выкупило доли других 
участников, превратив «Газпромэнерго» в 100процентно дочернюю компанию.
В 2005 году, согласно плану совершенствования внутрикорпоративной структу
ры управления ОАО «Газпром», было принято решение о передаче в аренду ООО 
«Газпромэнерго» объектов электро, тепло, водоснабжения и водоотведения, ко
торые обеспечивают соответствующие потребности предприятий корпорации. 
В настоящее время ООО «Газпромэнерго» управляет 16 тыс. объектов общей 
стоимостью более 34 млрд. рублей, расположенных в 43х субъектах Российской 
Федерации. Действуют 15 филиалов компании, крупнейшие из которых находятся в 
районах деятельности основных производственных предприятий Группы «Газпром»: 
в Новом Уренгое, Надыме, Оренбурге, Астрахани, Сургуте и Саратове. Численность 
сотрудников «Газпромэнерго» сегодня составляет около 5 тыс. человек. 
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наши подсчеты были сделаны без ис
пользования перекрестного субсиди
рования с нерегулируемыми видами 
деятельности и более точно отражали 
реальную ситуацию. Более того, при 
утверждении наших тарифов они прош
ли дополнительную проверку в государ
ственных органах и приняты как эконо
мически обоснованные.

С этим связан еще один сложный во
прос – модернизации энергетического 
оборудования. В настоящее время оно 
изношено более чем на 60% и нуждает
ся в срочной реконструкции. Если не ре
шать эту проблему сейчас, то через не
сколько лет риск возникновения аварий
ных ситуаций значительно возрастет.

– За счет каких средств будет про-
изводиться реконструкция?

– Как организация, осуществляю
щая монопольные виды деятельности, 
«Газпромэнерго» существует за счет 
тарифов на передачу электрической 
энергии, выработку и транспортировку 
тепловой энергии, водоснабжение и во
доотведение, утверждаемых органами 
исполнительной власти субъектов РФ. 
Самостоятельно устанавливать цены на 
свои услуги мы не можем. 

Необходимая модернизация
– Мы подготовили программу рекон

струкции энергетического оборудова
ния, обеспечивающего энергоснабже

ние дочерних обществ «Газпрома». На 
эти цели в ближайшие три года предла
гается направить более 8 млрд. рублей. 
В настоящее время программа про
ходит согласование и пока не утверж
дена. В отношении имущества муни
ципалитетов, арендуемого «Газпромэ
нерго», разрабатываются аналогичные 
программы, которые в соответствии с 
законодательством будут рассматри
ваться на заседаниях местных органов 
власти.

– Планируете ли расширять сфе-
ры деятельности?

– Поскольку «Газпромэнерго» за
нимается сервисным обслуживанием 
предприятий «Газпрома», расширяемся 
мы вместе с головной компанией. На
пример, сегодня корпорация реализует 
крупный проект по освоению Бованен
ковского месторождения. Создаваемая 
здесь энергетическая инфраструктура 
будет передана в аренду «Газпром
энерго».

Точный учет
– Также мы продолжаем развитие 

автоматизированной системы коммер
ческого учета электроэнергии (АСКУЭ). 
Строительство ее первой очереди уже 
закончено. АСКУЭ позволяет получать 
точную информацию о потреблении 
электроэнергии предприятиями Группы 
«Газпром». С этими данными можно вы
ходить на оптовый рынок электрической 
энергии, где она стоит дешевле, чем у 
розничных продавцов.

Когда я пришел в «Газпромэнер
го», документы о приеме АСКУЭ у 
компанииизготовителя были уже под
писаны. Около полугода ушло на испы
тания этой системы. В результате под
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рядчику пришлось коечто доделать. 
В настоящее время первая очередь 
АСКУЭ технически полностью готова к 
работе.

– Что нужно сделать, чтобы АСКУЭ 
заработала?

– Основной вопрос – как финансиро
вать текущие расходы по ее эксплуата
ции. Для этого необходимо включить в 
бюджеты дочерних обществ «Газпрома» 
строку на оплату деятельности АСКУЭ. 
Соответствующие документы находятся 
в стадии согласования.

После того как заработает первая 
очередь АСКУЭ, которая охватывает са
мые крупные предприятия «Газпрома», 
начнется создание второй. В нее долж

ны войти средние подразделения (12% 
от общего объема потребления), при 
этом по числу объектов она в два раза 
больше первой. Затем компания присту
пит к третьей очереди, охватывающей 
мелких потребителей.

Первые результаты работы АСКУЭ 
подтверждают правильность выбран

ного пути. После полного развертыва
ния системы «Газпромэнерго» плани
рует распространить этот опыт на все 
виды энергоресурсов и превратить 
АСКУЭ в АСКУЭР – автоматизирован
ную систему комплексного учета энер
горесурсов.

– Каковы ключевые планы вашего 
предприятия?

– В рамках реализации стратегии 
ОАО «Газпром» в электроэнергетике 
ООО «Газпромэнерго» отведена роль 
единой электросетевой компании. Поэ
тому главным направлением развития 
нашего предприятия в ближайшей пер
спективе является консолидация акти
вов «дочек» корпорации при сохране
нии работоспособности оборудования и 
повышении качества его обслуживания. 
Мы готовим техникоэкономическое 
обоснование объединения под нашим 
управлением энергоактивов «Газпро
ма», «Газпром нефти» и «СИБУР Хол
динга». 

За пределами «Газпрома»
– Такая консолидация электросете

вых активов всех предприятий Группы 
«Газпром» в ООО «Газпромэнерго» по
зволит оптимизировать их энергоснаб
жение, обеспечит единые стандарты по 
управлению энергохозяйством корпора
ции и приведет к снижению производ

ственных и финансовых рисков при ре
формировании электроэнергетического 
бизнеса. В дальнейшем «Газпромэнер
го» продолжит повышать качество пре
доставляемых услуг, а также будет спо
собствовать выходу крупных потребите
лей на оптовый рынок электроэнергии.

В более же далекой перспективе 
мы планируем увеличивать масштабы 
своей деятельности за счет обеспече
ния энергоресурсами прочих потреби
телей и приобретения или аренды энер
гооборудования, не принадлежащего 
предприятиям Группы «Газпром». Та
кая стратегия позволит дополнительно 
снизить расходы дочерних обществ за 
счет сокращения удельных затрат ООО 
«Газпромэнерго». Однако, в любом слу
чае, надежное энергоснабжение и ка
чественное обслуживание предприятий 
«Газпрома» останется для нас приори
тетной задачей.

Беседу вел Сергей Правосудов
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В 1990-е годы вопрос о заключении дол-
госрочных контрактов на поставку газа 
внутри страны вообще не стоял на по-
вестке дня. Как известно, потребители в 
то время очень плохо платили за газ. В 
таких условиях брать на себя жесткие га-
рантии по объемам поставок «Газпрому» 
было нецелесообразно. К концу 2001 года 
ситуация с платежами постепенно нор-
мализовалась, однако во многом это бы-
ло связано с тем, что цену газа в России 
определяло правительство, и стоил он 
гораздо дешевле альтернативных энер-
гоносителей, поэтому потребители могли 
легко расплатиться за голубое топливо. 

Ориентированные на экспорт от-
расли отечественной промышленно-

сти, в первую очередь металлургия 
и агрохимия, развивались весьма 
успешно. Появились новые предпри-
ятия, которым нужны были дополни-
тельные объемы голубого топлива. 
Кроме того, электроэнергетики стали 
активно замещать газом более доро-
гие мазут и уголь. Для обеспечения их 
потребностей «Газпрому» необходимо 
было наращивать добычные и газо-
транспортные мощности. Поэтому воз-
никла идея продавать дополнительные 
объемы газа по более высоким ценам. 
В 2002 году ее начали активно обсуж-
дать в органах власти, в компаниях и 
общественных организациях. 

Принципиальное решение
В результате 28 мая минувшего года вы-
шло Постановление Правительства РФ 
№333 «О совершенствовании государ-
ственного регулирования цен на газ». 
В нем зафиксировано понятие «базового 
объема», составляющего около 290 млрд. 
куб. м (это величина поставок, записан-
ная в договорах «Межрегионгаза» с по-
требителями на 2007 год). Данный газ и 
в нынешнем году должен продаваться по 
минимальной цене, установленной Феде-
ральной службой по тарифам (ФСТ). 

В документе также говорится, что 
предприятия, которым нужны дополни-
тельные объемы, а также новые потре-
бители должны получать газ по более 

высокой цене. Мак-
симальный уровень 
повышения опреде-
лен в 60%. Как из-
вестно, наша стра-
на поделена на 67 

поясов, в каждом из которых Федераль-
ной службой по тарифам установлена 
своя цена голубого топлива. Поэтому 
средняя расчетная стоимость коэффици-
ента надбавки с учетом этого разделения 
колеблется от 1,31 к цене ФСТ в летний 
период до 1,38 – в зимний. 

В баланс газа на 2008 год «Газпром» 
заложил дополнительную добычу в объе-
ме 4,6 млрд. куб. м. Кроме того, в минув-
шем году потребители не выбрали около 
12 млрд. куб. м газа. Это говорит о том, 
что они на всякий случай заказали боль-
ше газа, чем им на самом деле нужно. 
Такая практика приносит убытки «Газпро-
му» и мешает развитию производствен-

ных мощностей. Какая невыборка будет в 
нынешнем году, точно сказать невозмож-
но, поскольку все зависит от готовности 
потребителей заявлять только необходи-
мый объем. По итогам 2008 года «Меж-
регионгаз» предполагает реализовать на 
основе Постановления №333 около 7,5 
млрд. куб. м голубого топлива. 

Взаимная выгода
«Газпрому» принципиально важно за-
ключить с потребителями долгосрочные 
контракты, чтобы планировать развитие 
добычных и газотранспортных объектов. 
Кстати, промышленные предприятия так-
же весьма заинтересованы в пятилетних 
договорах, ведь они получают твердую 
гарантию поставок. Как известно, в на-
стоящее время в России действуют по-
становления правительства о введении 
«Графика перевода потребителей на ре-
зервные виды топлива при похолодани-
ях» и «Графика аварийного ограничения 
подачи природного газа потребителям». 
Этими документами предусмотрено, что 
в случае резкого роста потребления го-
лубого топлива из-за морозов или в ава-
рийных ситуациях «Газпром» в первую 
очередь должен обеспечивать газом на-
селение и объекты ЖКХ, а поставки про-

рынок

Россия постепенно избавляется от пережитков советской административно-
командной системы и экономического хаоса 1990-х годов. В стране 
формируются цивилизованные рыночные отношения, принятые в большинстве 
развитых стран. Тот факт, что экспорт газа в Европу «Газпром» осуществляет 
на основе долгосрочных контрактов, позволяет корпорации заранее 
просчитывать, какой объем голубого топлива понадобится потребителям и, 
соответственно, развивать добычные и газотранспортные мощности. Теперь 
такие контракты распространяются и на внутренний рынок.

ПО ПРИМЕРУ
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ЕВРОПЫ

По итогам 2008 года «Газпром» сможет реали-
зовать на основе Постановления №333 около 
7,5 млрд. куб. м голубого топлива 
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мышленности осу-
ществляются по остаточ-
ному принципу. Теперь компании, 
заключившие долгосрочные контракты, 
получат преимущество по сравнению с 
теми, кто продолжает работать на осно-
ве годовых соглашений. 

Сначала многие предприятия вос-
приняли предложение «Межрегионгаза» 
о переходе на долгосрочные договоры 
в штыки. В принципе, люди всегда опа-
саются чего-то нового. Однако те потре-
бители, которые внимательно прочитали 
образцы этих контрактов, поняли, что они 
им выгодны, так как дают возможность 
зарабатывать на продаже газа, если у них 
остались лишние объемы. Для этого есть 
три пути: самостоятельный сбыт, продажа 
через региональную компанию по реали-
зации газа и через электронную торговую 
площадку. В результате к началу нынеш-
него года на пятилетние договоры пере-
шло около 70% потребителей, остальные 
предпочли годовые контракты. 

Бери или плати
Если потребитель использует в зимний 
период больше газа, чем записано в до-
говоре, сегодня он обязан заплатить за 
сверхлимитный объем на 50% дороже 
тарифа ФСТ. Очевидно поэтому, что ему 
лучше подписать 
соглашение в рам-
ках Постановле-
ния №333 и полу-
чить в этом случае 
газ с коэффици-
ентом 1,38. Кроме 
того, если руководитель какого-то пред-
приятия понимает, что превышает свой 
лимит на покупку газа, он может в опе-
ративном порядке подать соответствую-
щую заявку в подразделение «Межреги-
онгаза» и заплатить за голубое топливо 

с коэффици-
ентом 1,38 к та-

рифу ФСТ (это выгод-
нее, чем просто приобретать газ по 

коэффициенту 1,5). Однако если по-
требитель подписал контракт на основе 

Постановления №333, но без предупре-
ждения начал забирать из трубы больше 
газа, то ему придется переплачивать за 
сверхлимитный объем около 90% (50% 
+ 38%). 

В пятилетних контрактах предусмо-
трены и штрафные санкции за недобор. 
Если потребитель не выбирает газ и не 
хочет продавать его самостоятельно, то 
он должен заранее известить об этом 
«Межрегионгаз», иначе придется платить 
штраф. Теперь предприятиям придется 
более ответственно подходить к заклю-
чению контрактов: раньше они предпочи-
тали просить как можно больше голубо-
го топлива, не заботясь о последствиях. 
Хотя газовики не стремятся замучить 
потребителей штрафами, для них важ-

но иметь точную информацию о планах 
промышленников по изменению объемов 
закупок. Штрафовать будут только абсо-
лютно безответственных контрагентов. 

Сергей Правосудов
Рисунок Веры Савченко

«Газпрому» принципиально важно заключить  
с потребителями долгосрочные контракты, 
чтобы планировать развитие добычных  
и газотранспортных объектов 

«Газпром» 
внедряет в России 
долгосрочные контракты 
на поставку газа
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Замедление роста
Мировой парк автомобилей, работающих 
на КПГ, вырос в прошедшем году на 2 
млн. единиц (36%) и превысил 7,5 млн., 
что составляет около 1% от общего коли-
чества эксплуатируемых на глобальном 
рынке транспортных средств. При этом 
число автомобильных газонаполнитель-
ных компрессорных станций (АГНКС) до-
стигло почти 12 тыс., а учтенное потре-
бление компримированного метана – 15 
млрд. куб. м, увеличившись на 30% по 
сравнению с показателями 2006 года. Та-
ким образом, КПГ остается самым быстро 
развивающимся видом альтернативного 
моторного топлива. Между тем формиро-
вание отечественного сектора КПГ явно 
не поспевает за мировыми тенденциями.

По информации Национальной га-
зомоторной ассоциации (НГА), объем 

реализации компримированного газа 
в России увеличился в минувшем го-
ду на 11,5% (в 2006-м этот показатель 
составил 21,1%), достигнув 320 млн. 
куб. м. Парк автомобилей на КПГ вырос 
на 11,8% (до 95 тыс.), число АГНКС – 
на 3,2% (до 225 единиц). В стране появи-
лось семь новых станций, три из которых 
ввел в эксплуатацию «Газпром», доведя 
количество собственных АГНКС до 194.

«Россия показала в 2007 году не-
плохие результаты, но темпы роста 
рынка КПГ сократились почти вдвое, – 
говорит начальник Управления по га-
зификации и использованию газа ОАО 
«Газпром», исполнительный директор 
НГА Евгений Пронин. – Причины та-
кого положения лежат на поверхности. 
У нас практически отсутствуют меры, 
стимулирующие развитие рынка аль-

тернативного моторного топлива. Из-за 
этого в стране нет серийного производ-
ства газовых автомобилей, а сама сеть 
АГНКС расширяется очень медленно. 
Немудрено, что на переоборудование 
“бензинового” транспорта потенциаль-
ные потребители идут крайне неохотно. 
Даже явные экономические и экологи-
ческие выгоды не меняют ситуации».

А вот за рубежом дела обстоят иначе.

Благоприятные условия
Общеизвестно, что метан значитель-
но чище и экономичнее других видов 
моторных топлив. Поэтому во многих 

АЛЬТЕРНАТИВА

«Газпром» будет 
расширять рынок 
газомоторного 
топлива в России

В то время как на мировом рынке природный газ является 
самым динамично развивающимся видом альтернативного 
моторного топлива, в нашей стране прирост потребления 
компримированного природного газа (КПГ) замедлился. 
Главная причина – отсутствие законодательной базы, 
регулирующей и стимулирующей использование газовой 
«альтернативы». Как следствие – недостаток сбытовых 
мощностей, а соответственно, и невысокие темпы перевода 
автомобилей на газ. Впрочем, в «Газпроме» уверены,  
что все сдерживающие факторы вскоре будут устранены. 

НУЖНАЯ
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государствах приняты различные меры 
стимулирования газификации транс-
порта – от создания систем преферен-
ций до введения обязательных правил. 
Так, в целом ряде стран перевод ав-
томобилей на метан сопровождается 
снижением налогов и акцизов, льгот-
ным кредитованием и даже частичной 
компенсацией затрат его участникам. 
В США законодательно закреплено, 
что при обновлении своего автопарка 
федеральные министерства и ведом-
ства обязаны закупать не менее 10% 
машин на альтернативном топливе. А 
Европейская экономическая комиссия 
ООН разработала стратегию замеще-
ния к 2020 году более чем 20% бензина 
и дизельного топлива, потребляемых в 
регионе, альтернативными видами то-
плива, в том числе природным газом, 
который должен заменить 10% нефте-
продуктов.

Осуществлению этих планов будет 
способствовать реализация концепции 
развития в Европе «голубых коридо-
ров», которая предусматривает орга-
низацию международных перевозок с 

преимущественным использованием 
КПГ в качестве моторного топлива. В 
минувшем году Европейский деловой 
конгресс принял решение о выделении 
средств на подготовку ТЭО междуна-
родного проекта «Голубой коридор». А 
в нынешнем году должны определиться 
страны, которые примут участие в его 
реализации. Среди них, скорее всего, 
окажутся Россия, Германия, Белорус-
сия,  Украина и Болгария. Для его осу-
ществления предполагается создать ев-
ропейский консорциум – «Евроавтогаз». 
Правовая форма и акционеры нового 
предприятия пока не определены, но 
ожидается, что его учредителями ста-
нут энергетические, транспортные, ма-
шиностроительные и другие компании 
Европы. Некоторые из них, в частности 
австрийские, болгарские и российские, 

уже выразили готовность участвовать 
в будущем консорциуме. Очевидно, 
что предприятие европейского значе-
ния получит помощь от государств, по 
территориям которых будут проходить 
«голубые коридоры», например, в виде 
налоговых и таможенных льгот, пре-
ференций при выделении земельных 
участ ков под АГНКС и т.д.

Благоприятные условия, создавае-
мые для стимуляции перевода авто-
транспорта на КПГ, заставляют и бизнес 
включиться в процесс замещения не-
фтепродуктов природным газом. Ска-
жем, практически все крупные мировые 
автомобильные предприятия освоили 
серийное производство машин на го-
лубом топливе, а энергетические ком-
пании активно расширяют свои сети 
АГНКС. В России же рынок компримиро-
ванного газа, к сожалению, развивается 
не благодаря, а, скорее, вопреки суще-
ствующим условиям.

С 1994 года «Газпром» выступает 
с различными инициативами, призван-
ными стимулировать в нашей стране 
процесс замещения нефтепродуктов 
«альтернативой», но пока безуспешно: 
ни одна из них так и не получила под-
держки правительства. Впрочем, ситуа-
ция постепенно начинает меняться, и 
есть надежда, что в скором времени в 
России будет принят закон «Об исполь-
зовании альтернативных видов мотор-
ного топлива» и другие правовые акты, 
которые откроют дорогу для широко-
масштабной автогазификации страны 
при активном участии федеральных, ре-
гиональных и муниципальных властей, а 
также государственных и частных ком-
паний. Впрочем, не дожидаясь этого, 
«Газпром» продолжает самостоятельно 
развивать газомоторный рынок, вовле-
кая в данный процесс не только бизнес, 
но и администрации отдельных городов 
и субъектов Федерации.

рынок
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Развитие инфраструктуры
«В марте минувшего года Председатель 
Правления ОАО “Газпром” Алексей 
Миллер утвердил “Целевую комплекс-
ную программу развития газозаправоч-
ной сети и парка техники, работающей 
на природном газе, на 2007–2015 го-
ды”», – рассказывает Евгений Пронин. 
Она предполагает строительство 200 
новых АГНКС, увеличение метанового 
автопарка в районах их расположения 
на 50 тыс. единиц, а также ликвидацию 
негазифицированных участков авто-
трасс федерального и регионального 
значения. 

Подготовка к реализации програм-
мы продолжалась в течение всего 2007 
года. Дело в том, что руководство «Газ-
прома» приняло решение о развитии се-
ти АГНКС с учетом финансового лизин-
га, а соответственно, нужно было разра-
ботать механизм строительства станций 
на этой основе. Сегодня все необходи-
мые документы согласованы и утверж-
дены, поэтому в нынешнем году ком-
пания предполагает начать возведение 
первых 20 АГНКС в зонах ответствен-
ности «Лентрансгаза», «Кавказтран-
сгаза» и «Уралтрансгаза». Лизинговая 
программа будет осуществляться через 
ООО «Газтехлизинг». После заверше-
ния строительства станции передадут 
«дочкам» корпорации в лизинг.

Кстати, 200 запланированных АГНКС – 
это базовая цифра, и она может увели-
чиваться по мере активизации «Газпро-
ма» в новых регионах. «При разработке 
программы мы ориентировались на раз-
мещение заправок, прежде всего, на 

тех рынках, где уже есть газобаллонный 
транспорт и спрос на КПГ, – говорит Ев-
гений Пронин. – Но сейчас “Газпром” ак-
тивно продвигается на восток страны, и 
мы рассматриваем возможность расши-
рения сети АГНКС в этом направлении». 
По его словам, значительные изменения 
в «газомоторную» программу корпора-
ции также может внести комплексная 
газификация сочинского транспортного 
узла с учетом зимней Олимпиады 2014 
года. Сегодня «Газпром» готовит предло-
жения по реализации данного проекта.

Кроме того, сеть АГНКС компании 
дополнительно увеличится, если будет 
принято решение о создании много-
топливных автозаправочных станций 
совместно с предприятиями Группы 
«Газпром», которые занимались бы 
сбытом нефтепродуктов, КПГ и СУГ. В 
частности, предварительные проработ-
ки данного вопроса ведутся с «Газэнер-
госетью» и «Газпром нефтью». Правда, 

участвовать в таких проектах будут уже 
не транспортные «дочки» корпорации, 
которым сегодня принадлежат АГНКС, а 
новая специализированная компания – 
«Газпром автогаз».

Выделение и обособление
Автомобильные  газонаполнительные 
комп рессорные станции сегодня входят в 
состав 20 различных предприятий «Газ-
прома» – добывающих, транспортных и 
даже перерабатывающих. Производство 
и сбыт КПГ, а также обслуживание обо-
рудования в этом сегменте является для 
них «попутным» бизнесом. Вскоре дан-
ный вид деятельности будет выделен и 
обособлен в рамках совершенствования 
внутрикорпоративной структуры. Все 
газомоторные активы (АГНКС, пере-
движные автогазозаправщики, пункты 
по переоборудованию транспорта и т.д.) 
планируется консолидировать в новой 
100-процентной «дочке» «Газпрома» – 
ООО «Газпром автогаз». 

Сейчас на предприятиях компании 
завершается этап создания специаль-
ных газомоторных филиалов (например, 
в «Мострансгазе» это «Центравтогаз», 
в «Лентрансгазе» – «Ленавтогаз» и 
т.д.), которые затем будут преобразова-
ны в дочерние общества «Газпрома» и 
переданы в «Газпром автогаз». Именно 
эта структура в перспективе займется 
реализацией программы развития сети 
АГНКС в нашей стране и, возможно, за 
ее пределами, представляя интересы 
России и «Газпрома» в проектах компа-
нии «Евроавтогаз».

Таким образом, отечественный ры-
нок газомоторного топлива будет рас-
ширяться в любом случае благодаря 
политике, которую проводит «Газпром». 
А вот насколько велики окажутся темпы 
роста, во многом зависит от тех усло-
вий, которые создаст государство.

Денис Кириллов
Фото Андрея Помяна, 

Дмитрия Киселева
и с сайта www.autokaleidoskop.cz
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Договор о покупке сербской компании 
NIS стал настоящим прорывом для «Газ-
пром нефти». Как известно, в настоя-
щее время у нефтяного подразделения 
«Газпрома» нет нефтеперерабатываю-
щих и сбытовых активов в Европе. И вот 
теперь они появятся. Не секрет, что объ-
ем добычи нефти российской компании 
превышает возможности ее переработ-
ки. При этом «Газпром нефть» плани-
рует значительно увеличить уровень 
производства углеводородного сырья, 
поэтому вопрос о приобретении нефте-
перерабатывающих заводов (НПЗ) сто-
ит весьма остро. 

NIS ежегодно добывает 0,7 млн. т 
нефти. В состав компании входят два 
нефтеперерабатывающих завода в го-
родах Панчево и Нови-Сад общей мощ-
ностью 7,5 млн. т нефти в год. Кроме то-
го, она является лидером по сбыту неф-
тепродуктов в Сербии (занимает более 
70% розничного рынка топлива), владея 
на территории этой страны сетью из бо-
лее чем 500 АЗС. Впрочем, основные 
фонды сербской компании сильно из-
ношены и нуждаются в срочной рекон-
струкции. Это особенно актуально в свя-
зи с ужесточением требований Европей-
ского союза к качеству нефтепродуктов. 

«Газпром нефть» планирует активно за-
няться модернизацией мощностей NIS. 
Очевидно, что от такого сотрудничества 
выиграют оба партнера.

В России «Газпром нефть» также 
развивается весьма успешно. В част-
ности, в конце минувшего года была за-
крыта сделка по покупке у «Роснефти» 
50% акций ОАО «Томскнефть ВНК». Те-
перь совладельцы «Томскнефти» будут 
совместно принимать решения по основ-
ным вопросам развития предприятия и 
кадровой политики. «Газпром нефть» 
уже работает в Томской области, поэто-
му компания заинтересована в расшире-
нии своего присутствия в этом регионе. 
«Томскнефть» ежегодно добывает около 
12 млн. т нефти и 1,5 млрд. куб. м газа. 
По оценке международных аудиторов, 
ее доказанные и вероятные запасы со-
ставляют 1,825 млрд. баррелей нефтя-
ного эквивалента (1,694 млрд. баррелей 
нефти и 21,94 млрд. куб. м газа).

Еще одним знаковым событием ста-
ло снятие разногласий в отношении Мо-
сковского НПЗ, входящего в структуру 
«Московской нефтегазовой компании» 
(МНГК). «Газпром» и правительство 
Москвы подписали соглашение, в кото-
ром договорились управлять заводом 

на паритетных началах. Напомним, что 
«Газпром нефть» владеет значительным 
пакетом акций ОАО «Московский НПЗ». 
Разрешение конфликта между совла-
дельцами МНПЗ позволит реализовать 
программу комплексной модернизации 
предприятия. Значит, качество топлива 
в столичном регионе повысится, а это, 
в свою очередь, благоприятно скажется 
на экологической ситуации в мегаполи-
се. Кроме того, предполагается последу-
ющее объединение на взаимовыгодной 
основе и других активов ОАО «Газпром 
нефть» и МНГК. В частности, последней 
принадлежит 139 АЗС в столице и Мо-
сковской области.

Сергей Правосудов

БЕЛГРАД – 

«Газпром нефть» стремительно растет

нефтяное крыло 27

МОСКВА –
ТОМСК
Нефтяная «дочка» «Газпрома» активно укрепляет свои позиции по всем направлениям. 
В частности, удалось договориться о приобретении 51% акций сербской компании Naftna 
Industrija Srbije (NIS) и 50% ОАО «Томскнефть ВНК». Кроме того, были урегулированы 
разногласия с ОАО «Московская нефтегазовая компания». 
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Первая в Иркутской области газовая 
магистраль длиной 26 км, газораспреде
лительная станция и автозаправочный 
модуль были построены специалистами 
«Томсктрансгаза» и его подрядной ор
ганизации «Сибтрубопроводстрой» все
го лишь за три с половиной месяца. В 
торжественных мероприятиях, которые 
прошли по этому поводу в Иркутске в 
конце декабря, приняли участие Полно
мочный Представитель Президента РФ 

в Сибирском федеральном округе Ана-
толий Квашнин, делегация ОАО «Газ
пром» во главе с Заместителем Пред
седателя Правления Александром Ана-
ненковым, генеральный директор ООО 
«Томсктрансгаз» Виталий Маркелов, 
генеральный директор ООО «НГК “Ите
ра”» Владимир Макеев, депутаты Зако
нодательного собрания Иркутской обла
сти, первый заместитель руководителя 
областной администрации Юрий Пара-
ничев, а также мэр города Братска Сер-
гей Серебренников. 

Строим вместе
В декабре 2005 
го да «Газпром» и 
админис трация 
Иркутской области 
подписали договор о газификации. Гене
ральная схема газоснабжения региона, 
тогда же одобренная местной властью, 
предусматривает создание комплексной 
системы добычи, транспортировки голу
бого топлива и газоснабжения на базе 
здешних источников углеводородного 
сырья. При этом речь идет в основном 
о малых и средних месторождениях. По
требности юга области на первых этапах 
будут удовлетворяться запасами Южно
Ковыктинской площади, лицензией на 

разработку которой владеет «Газпром». 
Кроме нее, корпорации в Иркутской об
ласти принадлежит также Боханский 
участок. В результате геологоразведоч
ных работ на ЮжноКовыктинской пло
щади открыто Чиканское газоконден
сатное месторождение. 

Генеральная схема позволит обеспе
чить газом 899 населенных пунктов в 32 
районах области. Она предусматривает 
прокладку магистральных газопрово
дов, отводов, ГРС, а также формиро
вание и развитие регионального рынка 

газа. Среди первоочередных объектов 
в рамках генсхемы – проекты освоения 
Чиканского газоконденсатного место
рождения (ГКМ), строительства маги
страли Чиканское ГКМ – Иркутск и рас
пределительных сетей в Братске. 

Однако процесс газификации «Газ
пром» начал с Братского месторождения, 
которое разрабатывает ОАО «Братскэко
газ», дочерняя компания «Итеры». С по
следней в сентябре 2006 года корпора
ция заключила меморандум о сотрудни

Генеральная схема газоснабжения Иркутской 
области позволит газифицировать 899 насе-
ленных пунктов региона 

ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО
Первая очередь 
магистрального газопровода 
Братское газоконденсатное 
месторождение – Братск 
введена в эксплуатацию. 
Это событие ознаменовало 
начало не только газификации 
Иркутской области и 
нового этапа в социально
экономическом развитии 
региона, но и стало стартом 
Восточной программы в 
целом. К тому же оно является 
примером конструктивного 
сотрудничества «Газпрома» 
с независимыми 
производителями голубого 
топлива. 

«Газпром» подал первый газ 
в Иркутскую область
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честве. Ежегодно Братское ГКМ будет 
давать 422 млн. куб. м газа в течение 
14 лет. Покупка «Газпромом» голубого 
топлива происходит непосред ственно на 
входе в трубу.

«На этом примере мы отработали 
модель эффективного взаимовыгодного 
сотрудничества с независимыми произ
водителями газа при освоении новых ре
гионов добычи в Восточной Сибири и на 
Дальнем Востоке, – отметил Александр 
Ананенков. – Особенно важно, что, как и 
было запланировано, “Газпром” и “Ите
ра” подали первый газ потребителям Ир
кутской области уже в 2007 году».

Начнем с малого
Пуск первой очереди магистрального 
газопровода в Иркутской области вы
ходит за рамки рядового события, по
скольку является началом реализации 
крупномасштабной Восточной програм
мы, которую координирует «Газпром». 
«За шагом, который мы делаем сегод
ня, последуют второй и третий, – сказал 
Александр Ананенков. – После Иркут

ской области газ будет подан на Кам
чатке, в Приморском крае, в Еврейской 
автономной области и во многих других 
восточных регионах страны». 

Как уже говорилось, «Газпром» на
чинает разработку месторождений и га
зификацию Восточной Сибири не с круп
ных объектов, как это было в Западной 
Сибири, а с малых 
и средних. Связа
но это в первую 
очередь с рацио
нальным подхо
дом к полезным 
ископаемым, со
средоточенным в российских недрах. 
«Мы совершенно поновому намерены 
относиться к тем ценным компонентам, 
которые содержатся в восточносибир
ских продуктивных горизонтах, – заявил 
Александр Георгиевич. – Пока будет 
идти разработка малых и средних зале
жей, мы не только обеспечим подачу га
за в соответствии с генеральной схемой 
газификации Иркутской области, но и 
проведем полномасштабную подготовку 
к созданию газохимических комплексов 
на базе более крупных месторождений». 

Это весьма важный аспект, посколь
ку развитие газопереработки продикто
вано самим временем: даже если сегод
ня тот или иной компонент, добываемый 
вместе с метаном, широко не востре
бован, завтра он станет на вес золота. 
Например, без гелия, которым богаты 
иркутские кладовые, не могут двигаться 
сверхскоростные поезда. 

Перешагнуть Ангару
Надо отметить, что приход газа в Иркут
скую область – это не только новое ка
чество жизни, но и во многом решение 
экологических проблем, прежде всего 
благодаря его использованию в качестве 

моторного топлива. В нескольких киломе
трах от Братска, в поселке Гидрострои
тель, неподалеку от газораспределитель
ной станции построены кирпичный дом 
для ее операторов и автозаправочный мо
дуль, который уже работает на газе Брат
ского ГКМ. Так что в ближайшее время 
муниципальный транспорт сможет перей

ти на газовое топливо. И хотя сегодня это 
связано с дополнительными расходами 
для городской казны (переоборудование 
одного автомобиля обойдется приблизи
тельно в 100 тыс. рублей), в будущем, по 
оценкам специалистов, можно будет сэко
номить порядка 2 млн. рублей в месяц.

Что касается промышленного ис
пользования газа, то оно начнется тог
да, когда газопровод дотянется до Ле
вобережного округа Братска, где сегод
ня сосредоточены все самые крупные 
предприятия и заводы города. Для этого 
компании «Томсктрансгаз» придется пе
решагнуть Ангару. По словам директора 
Иркутского линейнопроизводственного 
управления «Томсктрансгаза» Ивана 
Башунова, это не займет много време
ни: около года уйдет на проектирование 
и необходимые согласования и не более 
девяти месяцев – на прокладку трубы по 
дну реки. Кроме того, компания будет 
осваивать и другие территории Приан
гарья. Планируется, что уже в этом году 
начнется строительство магистрального 
газопровода Чиканское ГКМ – Иркутск. 

Ирина Лагунова, Наталия Гулейкова
Фото Александра Семенова

Иркутск – Москва 

газификация

Газификацию Иркутской области «Газпром» 
начал с Братского месторождения, которое 
разрабатывает ОАО «Братскэкогаз», дочерняя 
компания «Итеры»
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Разрабатывала, проектировала, а сейчас 
участвует в строительстве Волгоградского 
и Калининградского ПХГ 100-процентная 
«дочка» «Газпрома» ООО «Подземгаз-
пром». Это единственное предприятие в 
нашей стране, специалисты которого вла-
деют технологиями сооружения, эксплуа-

тации, диагностики и ремонта, а в случае 
необходимости – также консервации и 

ликвидации подземных резервуаров для 
газообразных и жидких углеводородов в 
устойчивых непроницаемых горных поро-
дах (каменная соль, гранит, гипс, глина). 

Первое хранилище в соляных отло-
жениях для нефти, продуктов ее пере-
работки и сжиженных газов начали 

п р о е к т и р о в а т ь 
и строить еще в 
1959 году в Баш-
кирии. Тогда же 
была создана спе-
циализированная 
лаборатория, впо-
следствии став-
шая подразделе-

нием во «ВНИИПромгазе» (ныне ОАО 
«Пром газ»). В 1991 году «Подземгаз-
пром», отделившись от института, стал 
самостоятельным предприятием в со-
ставе «Газпрома». За это время было 
построено более 100 подземных резер-

вуаров различного назначения в России 
и странах СНГ, часть из которых при-
надлежала Минобороны, Росрезерву, 
Химнефте прому и др.

Эйфелева башня под землей
Главный «конек» специалистов «Под-
земгазпрома» в том, что весь про-
цесс – от разработки технологии до ее 
применения на практике – находится, 
как говорится, в их руках. При этом мно-
гие появившиеся здесь ноу-хау не имеют 
аналогов в мировой практике. Так, чтобы 
запустить Астраханское и Оренбургское 
месторождения, пришлось создавать ме-
тодом управляемых взрывов подземные 
резервуары для газового конденсата и 
продувки скважин. В Оренбурге есть и 
единственное в мире хранилище для ге-
лиевого концентрата, без которого была 
бы невозможна работа газоперерабаты-
вающего и гелиевого заводов.

ПХГ в отложениях каменной соли обладают 
рядом преимуществ. Прежде всего, такие 
хранилища абсолютно герметичны и в любой 
момент готовы к закачке и отбору голубого 
топлива. К тому же одна скважина в каменной 
соли заменяет 20 обычных 

СЪЕДИМ

Сегодня из трех строящихся «Газпромом» 
подземных хранилищ газа (ПХГ) два, 
Волгоградское и Калининградское, 
расположены не как остальные –  
в пористых геологических структурах 
(отработанных газовых и нефтяных 
месторождениях, водоносных пластах),  
а в отложениях каменной соли. По мнению 
специалистов, это только начало:  
в ближайшее время количество подобных 
хранилищ будет стремительно расти. 

«Газпром» будет хранить 
голубое топливо по-новому

СОЛИ
ПУД

30 31

На рисунке: Подземный двухъярусный резервуар в от-

ложениях каменной соли. 

1. Газ. 2. Рассол. 3. Хранимый материал.

1.

2.

3.

2.

Источник: ООО «Подземгазпром».
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Ереванское ПХГ с пропано-
бутановым комплексом  также построе-
но по уникальной технологии. Здесь 
двухъярусные подземные резервуары 
для хранения сжиженного газа так назы-
ваемого гирляндного типа располагают-
ся на разной высоте, но при этом «под-
ключаются» к одной скважине. Чтобы 
было понятно, о чем идет речь, требу-
ются некоторые пояснения, касающиеся 
методики их строительства. 

Прежде всего бурится скважина, в 
которую закачивается вода, и, чтобы 
проконтролировать, как идет процесс 
растворения соли, в нее периодически 
запускается специальное фотографи-
рующее устройство. Рассол поднима-
ется на поверхность. Затем начинается 
самое сложное: в пласт одновременно с 
закачкой воды в скважину подается так 
называемый нерастворитель, который 
должен вовремя остановить размывание  

породы. Для этих целей используются 
различные газообразные и жидкие ве-
щества, чаще всего дизтопливо. Но, на-
пример, в Ереване применялся сжатый 
воздух, а на строящемся сегодня Волго-
градском ПХГ впервые в промышленном 
масштабе в такой роли будет выступать 
экологичный природный газ. 

Таким образом, получается искус-
ственно созданный резервуар или, про-
ще говоря, пустота высотой до 300 м и 
диаметром до 90 м, куда может легко 
вместиться, например, Эйфелева баш-
ня. Возникает вопрос, что делать с рас-
солом? Раньше в таких случаях рассол 
закачивали в глубокие водоносные го-
ризонты и сооружали специальное хра-
нилище в виде огромного озера (кстати, 
весьма опасного для окружающей сре-
ды). Так вот, именно для решения этой 
проблемы в «Подземгазпроме» и была 
создана технология строительства и экс-

плуатации гирляндных емкостей. С ее 
помощью рассол остается под землей и 
используется для поднятия жидких угле-
водородов: резервуары располагаются 
по принципу сообщающихся сосудов, 
один над другим, а контролирует про-
цесс узел распределения потоков.

В «Подземгазпроме» придумали, 
как снизить капвложения, которые на-
прямую зависят от объема резервуара: 
чем он крупнее, тем больше средств 
можно сэкономить. Однако в приро-
де часто встречаются так называемые 
маломощные пласты, в которых, что на-
зывается, особо не развернешься. Спе-
циалисты газпромовской «дочки» наш-
ли выход – строить не вертикальные, 
а горизонтальные емкости, технология 
создания которых разработана почти 30 
лет назад. Хранилище подобного типа 
в настоящее время проектируется для 
Волгоградского ПХГ.
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Пиковый интерес
Так получилось, что в России подзем-
ные хранилища газа строили только в 
отработанных месторождениях и водо-
носных пластах. Между тем ПХГ в от-
ложениях каменной соли обладают ря-
дом преимуществ. Прежде всего, такие 
хранилища абсолютно герметичны и 
в любой момент готовы к закачке и от-
бору голубого топлива. Последнее об-
стоятельство очень важно для регули-
рования газопотребления, особенно в 
пиковый период. К тому же впечатляет и 
их производительность: одна скважина 
в каменной соли заменяет 20 обычных. 
Поэтому нет ничего удивительного в 
том, что во всем мире наблюдается рост 
интереса к использованию именно «со-
ляных» ПХГ. 

Кроме Волгоградского и Калинин-
градского, в ближайшее время «Газ-
пром» обзаведется еще четырьмя хра-
нилищами, которые будут сооружены 
новым способом. Сегодня уже готовы 
проекты Новомосковского (Тульская об-
ласть) и Березниковского (Пермская об-
ласть) ПХГ, ведется работа над технико-
экономическими обоснованиями для 
Серпуховского и Смоленского. «Скоро 
начнется настоящий бум строительства 
газовых хранилищ в отложениях камен-
ной соли, поскольку стало совершенно 
очевидно, что без пиковых ПХГ не обой-
тись», – считает первый заместитель 
генерального директора ООО «Подзем-
газпром» Вараздат Казарян. 

Есть в компании еще одно весьма 
перспективное, по мнению Вараздата 
Амаяковича, направление, которое так-
же может развиваться с учетом потреб-
ностей корпорации. Речь идет о промыс-
ловой подготовке нефти и газа – все эти 
процессы могут идти непосредственно 
под землей. Опытная установка для 

низкотемпературной сепарации голубо-
го топлива в свое время была создана 
для Оренбургского месторождения.

Чистое дыхание
Без разработок «Подземгазпрома» не 
обойтись и при освоении Ямала, а так-
же Восточной Сибири. Для обеспечения 
надежной эксплуатации Бованенковско-
го, Новопортовского, Харасавэйского, 
Ростовцевского и группы Тамбейских 
месторождений потребуются подземные 
хранилища в многолетнемерзлых поро-
дах. В них будут закачивать отходы про-
изводства, в частности буровые раство-
ры, а также добываемые продукты: газо-
вый конденсат и высокопарафинистую 
нефть. «Подземгазпром» и здесь ока-
зался «впереди планеты всей»: впервые 
в мире созданы технологии сооружения 
подземных резервуаров путем оттаива-
ния льда с использованием специально-
го теплого агента. А в Восточной Сибири, 
как известно, велика доля нефтегазовых 
месторождений, сырье которых содер-
жит много гелиевого компонента, и вбли-
зи местных ГПЗ придется строить специ-
альные подземные резервуары.

Нефтяное направление деятельно-
сти корпорации также надо «закрывать» 
хранилищами, которые способны ре-
шить многие проблемы «Газпром неф-
ти». Дело в том, что на нефтебазах есть 
такое понятие, как большое и малое 
дыхание, – это потери при заполнении 
емкостей и в процессе хранения в них. 

Так вот, дер жать 
топливо глу боко 
под землей го-
раздо выгоднее, 
поскольку это по-
зволяет не про-
сто продлить срок 
год ности нефте-

продуктов, но и практически свести к 
нулю выбросы в атмосферу (что, кстати, 
и для окружающей среды полезней). 

«Наши перспективы напрямую за-
висят от развития системы подземного 
хранения “Газпрома”, – говорит гене-
ральный директор ООО «Подземгаз-
пром» Павел Цыбульский. – Поэтому 
своей основной задачей мы считаем 
ускоренное создание новых ПХГ, при 
этом наши специалисты готовы решать 
ее комплексно: научные разработки, 
проектирование, строительство. Кроме 
того, мы будем сооружать хранилища 
для жидких углеводородов – и для газ-
промовских предприятий, и для сторон-
них компаний».

Сегодня «Подземгазпром» активно 
сотрудничает с Федеральным агент ством 
«Росрезерв», ОАО «Подземнефтегаз» 
(г. Ишимбай), ОАО «Нижнекамскнеф-
техим», ОАО «Сургутнефтегаз». Его 
представительство работает в Армении. 
Налажены связи с партнерами из даль-
него зарубежья. Например, совместно с 
Ruhrgas специалисты компании проекти-
ровали ПХГ Tuz Golu в Турции. 

Наталия Гулейкова

Для обеспечения надежной эксплуатации 
Бованенковского, Новопортовского, Хараса-
вэйского, Ростовцевского и группы Тамбейс-
ких месторождений потребуются подземные 
хранилища в многолетнемерзлых породах
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В конце декабря и начале января в юж-
ных регионах России, а также в ближ-
нем зарубежье наблюдались редкие 
для этих мест морозы. Это привело 
к обострению ситуации с поставками 
газа потребителям. В частности, в де-
кабре в связи с похолоданием Иран 
сократил подачу газа в Турцию, а в 
начале января и вовсе ее прекратил. 
Голубое топливо понадобилось самим 
иранским потребителям, поэтому Тур-
ции не осталось ничего иного, как об-
ратиться за помощью к России, и «Газ-
пром» оперативно увеличил объем по-
ставок.

Это не первый случай. Напомним, 
что аналогичная ситуация наблюдалась 
и в декабре 2006 года. А в сентябре 
2007-го поставки были прекращены из-
за взрыва на газо проводе Иран – Тур-
ция. В этих случаях турки всегда обра-
щались за помощью к России и полу-
чали необходимые им объемы голубого 
топлива. Правда, в этот раз Иран снял с 
себя ответст венность за срыв контракта. 
Власти этой страны обвинили в произо-
шедшем Туркменистан, который, как из-
вестно, поставляет часть своего газа в 
Иран: оказывается, «Туркменнефтегаз» 
с января прекратил подачу газа иран-
ским по требителям. 

С подобной же проблемой столкну-
лась и Греция. В конце минувшего года 
было объявлено, что в эту страну тран-
зитом через Грузию и Турцию нач нет 
поступать газ из Азербайджана. Одна-
ко этого не произошло. В результате в 
декабре и январе Греция столкнулась 
с дефицитом газа и попросила «Газ-
пром» увеличить объем поставок. Кор-
порация нашла возможность пойти на-
встречу своему старому партнеру. Как 
известно, Россия планирует наращи-
вать объем поставок на юг Европы, 
в том числе и в Грецию. 
Для этого по дну Чер-
ного моря предполага-
ется построить  газо-
провод «Южный по-
ток», который соединит 
Россию и Болгарию. Кро-
ме того, через Болгарию и 
Грецию в ближайшее время 
будет построен нефтепровод 
Бургас – Александруполис, по 

которому, в обход узких турецких про-
ливов, пойдет нефть из России и Ка-
захстана.

Таким образом, становится все бо-
лее очевидным, что главным и самым 
надежным поставщиком газа в Европу 
по-прежнему остается Россия. И объем 
наших поставок будет неуклонно воз-
растать, для чего и планируется постро-
ить два новых газопровода – «Северный 
поток» и «Южный поток». А европей-
ские компании прекрасно понимают, что 
гоняться за миражами – пустое дело, и в 
то время как руководители Европейской 
Комиссии не устают делать заявления о 
необходимости диверсифицировать ис-
точники поставок голубого топлива, они 
заключают новые долгосрочные кон-
тракты с «Газпромом». 

В то же время некоторые россий ские 
СМИ обвинили «Газпром» в том, что ком-
пания увеличивает экспорт за счет сни-
жения поставок на внутренний рынок. В 
качестве примера было указано, что в 
начале января в Краснодарском крае 
был введен график №1. Этот документ 
подразумевает, что в случае зна-
чительного повышения спроса 
на газ из-за резкого похо-
лодания в первую очередь 
необходимо удовлетворять 
потребности населения и 
жилищно-коммунального хо-

зяйства. Крупные промышленные по-
требители на этот случай должны иметь 
запасы резервных видов топлива (мазу-
та, угля, торфа и т.д.). 

Это правило придумал не «Газ-
пром», а Правительство РФ еще в 
1998 году. В каждом регионе местные 
власти ежегодно утверждают список 
предприятий, которые включаются в 
график №1 и должны быть к нему гото-
вы. И дело здесь отнюдь не в экспорт-
ных поставках – просто потребители в 
том же Краснодарском крае забирают 
газ из системы газопроводов, пропуск-
ная способность которой ограничена. 
Если промышленные предприятия рез-
ко увеличат отбор голубого топлива, то 
до жителей отдаленных районов газ не 
дойдет. Поэтому и вводятся ограниче-
ния, о которых потребители информи-
рованы заранее. Для специалистов это 
азбучные истины, и журналистам не 
стоит искать громких сенсаций там, где 
их нет.

Петр Сергеев
Рисунок Веры Савченко 

Сильные морозы быстро расставили всех по своим местам

ЗИМНЯЯ ПРОВЕРКА
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Минувший год был для «Газпрома» весь-
ма успешным: акции компании подоро-
жали на 23% при увеличении индекса 
РТС на 19%. В декабре котировки бумаг 
прибавили 7,3%, обогнав по доходности 
индекс РТС более чем в два раза. Од-
нако ситуация на мировых площадках 
внесла свои коррективы.

Последние две недели января стали 
настоящим потрясением для фондового 
рынка РФ в целом и для акций «Газпро-
ма» в частности. Внешний негативный 
фон, созданный неудовлетворительными 
макроэкономическими данными и отчет-
ностями ведущих зарубежных компаний, 
переломил позитивный настрой инвесто-
ров, которые достаточно долго удержива-
ли российский рынок от коллапса. Акции 
отечественных компаний обрушились 
вслед за крупнейшими биржами мира. Не-
определенность в вопросе о том, насколь-
ко ожидаемая рецессия в США и замед-
ление темпов роста экономики Европей-
ского союза могут затронуть российские 
компании, спровоцировали со стороны 
инвесторов массовые распродажи ценных 
бумаг. По итогам последних двух недель 
января индекс РТС потерял 19%, акции 
«Газпрома» подешевели на 20%, «НОВА-
ТЭКа» – на 24%, «Сургутнеф тегаза» – на 
25%, «Роснефти» – на 24%. Котировки 
бумаг компаний других отраслей также 
понесли существенные потери.

Впрочем, если не принимать во вни-
мание внешние негативные факторы, то 
можно отметить, что котировки акций 
«Газпрома» продолжают стабильный 
рост, отражая в цене те дополнительные 
прибыли, которые возникнут при ли-
берализации отечественного газового 
рынка. В декабре Федеральная служба 
по тарифам (ФСТ) одобрила повыше-
ние внутренних цен на газ на 25%, что 
соответствовало ожиданиям и ранее за-
явленным планам. Тем самым ФСТ раз-
веяла опасения насчет возможного сбоя 
курса на установление рыночных цен на 
голубое топливо внутри страны. Именно 
программа ценовой либерализации яв-
ляется ключевым фактором роста стои-
мости «Газпрома», поскольку благода-
ря ей компания существенно увеличит 
рентабельность продаж на внутреннем 
рынке.

Одним из главных факторов риска 
для бумаг «Газпрома» остается неопре-
деленность в отношении будущего на-
логообложения газодобывающих ком-
паний. Ранее Минфин предложил пяти-
кратное увеличение НДПИ на газ, однако 
принятие столь радикального решения 
было отложено. Очевидно, что ожидать 
повышения ставки НДПИ стоит только в 
2009 году. По нашим оценкам, она будет 
увеличена с нынешних 147 рублей за 1 
тыс. куб. м газа до 244 рублей. В то же 

время необходимо учитывать политиче-
ский ресурс «Газпрома», который значи-
тельно усилился благодаря выдвижению 
Дмитрия Медведева, Председателя Со-
вета директоров корпорации, в кандида-
ты на пост президента страны. При столь 
значительной поддержке вряд ли стоит 
ожидать каких-либо резких изменений в 
налогообложении «Газпрома» и в целом 
газовой отрасли в ближайшем будущем.

По всей видимости, опасения по по-
воду будущего развития мировой эко-
номики преувеличены. Существенное 
негативное влияние на прибыль корпо-
рации может оказать только резкое сни-
жение европейских цен на газ. Понимая 
особенности определения стоимости 
газа в Европе, мы не ожидаем ее значи-
тельного падения как минимум в тече-
ние двух лет.

Акции «Газпрома» – одни из наибо-
лее привлекательных и наименее риско-
ванных бумаг для инвестиций на рос-
сийском фондовом рынке. Наша оценка 
справедливой стоимости акций корпо-
рации составляет 18,5 доллара за шту-
ку, что на 50% выше текущих рыночных 
котировок. Потенциал роста начнет реа-
лизовываться по мере стабилизации си-
туации на мировых фондовых рынках.

Александр Сидоров,
аналитик по нефтегазовому сектору 

Rye, Man & Gor Securities

в блокнот акционера

Динамика стоимости АДР ОАО «Газпром»  
на Лондонской фондовой бирже в декабре 2007 – январе 2008 года

Динамика стоимости акций ОАО «Газпром»  
на ФБ «Санкт-Петербург» в декабре 2007 – январе 2008 года
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ЗА РЫНКОМ

В декабре 
котировки акций 
ОАО «Газпром» 
поднялись, 
а в январе 
снизились

ВСЛЕД



Ежегодно на предприятия «Газпрома» 
приходит более тысячи молодых специ-
алистов, окончивших отечественные ву-
зы. Однако далеко не все «профильные» 
студенты российских учебных заведений 
реально представляют себе, что значит 
работать в энергетической корпорации. 
И вот недавно студенты Российского 
государственного университета нефти 
и газа имени И. М. Губкина, с которым 
«Газпром» традиционно взаимодейству-
ет в научно-исследовательской сфере, а 
также в области подготовки профессио-
налов для газовой отрасли и повышения 
квалификации сотрудников компании, 
получили возможность увидеть все соб-
ственными глазами.

Путешествие в «Газпром» лучших 
70-ти студентов РГУ им. Губкина, обу-
чающихся по профильным для нашей 
компании специальностям, началось с 
посещения Центрального офиса круп-
нейшей российской корпорации, где с 

ними встретился Председатель Правле-
ния ОАО «Газпром» Алексей Миллер. 
Он рассказал гостям о перспективах раз-
вития нефтегазовой промышленности 
и нашего Общества, а также объяснил, 
чего ожидают в отрасли от будущих спе-
циалистов. В частности, Алексей Миллер 
отметил: «Каждый у нас может найти 
себе дело по душе, добиться серьезных 
результатов и сделать карьеру. Но ре-
шение масштабных задач, которые стоят 
сегодня перед “Газпромом”, требует от 
сотрудника любого уровня высочайшего 
профессионализма, ответственности и 
творческого подхода к делу». Студенты 
смогли тут же убедиться в этом, посетив 
одно из ключевых подразделений ком-
пании – Центральный производственно-
диспетчерский департамент (ЦПДД), 
основной задачей которого является 
надежное и бесперебойное снабжение 
природным газом отечественных и за-
рубежных по требителей. Именно из дис-
петчерского зала ЦПДД осуществляется 
управление Единой системой газоснаб-
жения России, а также круглосуточный 
контроль над сложным производственно-
технологическим комплексом, вклю-
чающим объекты добычи, переработки, 
транспорта и подземного хранения газа.

Впрочем, это было только начало 
знакомства студентов с буднями россий-
ских газовиков. Затем их доставили в 
«газпромовский» аэропорт Остафьево, 

из которого самолетом «Газпромавиа» 
они прибыли в вахтовый поселок Ям-
бург, расположенный в 148,5 км к северу 
от Полярного круга, в Надымском районе 
Ямало-Ненецкого автономного округа. 
Здесь будущие специалисты нефтегазо-
вой отрасли смогли увидеть разрабаты-
ваемое с 1986 года Ямбургское нефте-
газоконденсатное месторождение – одно 
из крупнейших из числа разведанных не 
только в России, но и в мире: достаточно 
сказать, что за период его эксплуатации 
добыто более 3 трлн. куб. м газа и около 
18 млн. т газового конденсата. Студенты 
РГУ им. Губкина получили возможность 
осмотреть одну из строящихся скважин 
легендарного месторождения и понаблю-
дать за работой буровой, затем посетили 
функционирующий куст скважин и уста-
новку комплексной подготовки газа.

Также будущие газпромовцы с боль-
шим интересом ознакомились с услови-
ями жизни ямбургских вахтовиков, по-
сетив храм Апостола Иоанна Богослова, 
медико-санитарную часть, мерзлотник и 
культурно-спортивный комплекс. После 
экскурсии по музею ООО «Ямбурггаз-
добыча» руководители этого дочернего 
предприятия ответили на вопросы сту-
дентов и рассказали о деятельности Об-
щества, отметив, в частности, что пер-
спективы Ямбургского месторождения 
сегодня связаны с освоением его пери-
ферийных участков – Анерьяхин ской и 

Харвутинской площадей, которые уже 
запущены в эксплуатацию. А кроме то-
го, «Ямбурггаздобыча» осваивает еще 
два месторождения – Заполярное и Та-
зовское.

Возвратившись в столицу, москов-
ские студенты признались, что теперь 
не сомневаются в правильности выбора 
своих профессий. И в то же время они 
поняли, насколько велика ответствен-
ность каждого из членов сплоченного 
коллектива «Газпрома».

Кирилл Кольчугин
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Не навреди
В последнее время в мировом деловом 
сообществе все более популярным ста-
новится такое понятие, как экологиче-
ский бизнес. Речь идет, прежде всего, 
о повышении энергоэффективности 
любого вида деятельности, переходе 
на возобновляемые ресурсы (альтерна-
тивные источники энергии) и вторичном 
использовании сырья или переработке 
отходов. Все это, вкупе с собственно 
природоохранными мероприятиями, 
является действенным экономическим 
фактором. Существует даже банковский 
пул «Прин цип экватора», куда входят 
ведущие мировые кредитные организа-
ции, принципиально не работающие с 
компаниями, которые не уделяют охране 
окружающей среды должного внимания. 

Есть и конкретные примеры, свиде-
тельствующие о влиянии экологической 

политики на бизнес-процессы. Например, 
когда несколько лет назад Shell, вместо 
того чтобы утилизировать одну из сво-
их платформ по всем правилам, решила 
просто-напросто затопить ее в море, ком-
пания за несколько недель потеряла 7% 
капитализации, поскольку потребители 
начали игнорировать ее заправки. По-
сле того как стало известно, что деятель-
ность Sakhalin Energy в рамках проекта 
«Сахалин-2» (еще до вхождения в него 
«Газ прома») угрожает популяции серых 
китов, японские акционеры компании, за-
ботясь о своей репутации, приняли реше-
ние по тратить еще 100 млн. долларов, что 
позволило изменить маршрут строитель-
ства трубопровода и обойти традицион-
ные места обитания этих животных. 

По мнению ученых «ВНИИ-
газэкономики», капитализация 
«Газпрома» может вырасти на 
10–15% только за счет проведе-
ния грамот ной экологической 
политики и, как следст вие, 
вклю чения кор по рации в 
такие   меж   дуна родные 
соци альные  индек-
сы, как Dow Jo nes 
Sustainability In de xes, 
Domini Soci al Index 
400, FTSE4Good. 
Одной из состав-
ляющих этой работы 
станет участие «Газ-
прома» в реализации 
проектов Киотского 
протокола.

В 1992 году на 
Всемирном экологи-
ческом саммите в 
Р и о -  д е - Ж а н е й р о 

(Бра зилия) была принята рамочная кон-
венция ООН об изменении климата, ко-
торая констатировала тенденцию к по-
вышению среднегодовой температуры 
на Земле за счет концентрации в ее ат-
мосфере парниковых газов. 98% общего 
парникового эффекта создают двуокись 
углерода (СО2), метан и закись азота. 
Наибольшее количество выбросов этих 
газов происходит в результате сжигания 
ископаемого топлива.

В 1997 году на третьей конференции 
участников конвенции в Киото (Япония) 

экология

НЕ БУДЕМ
ПАРИТЬСЯ

«Газпром» может получить
значительную выгоду от реализации 
Киотского протокола

Киотский протокол, 
направленный на 
сокращение эмиссии 
парниковых газов, имеет, 
помимо природоохранной 
основы, еще и весьма 
конкретную экономическую 
подоплеку. По оценкам 
специалистов, 
потенциальный объем 
продаж квот в рамках 
этого документа ежегодно 
только в Европе составляет 
2,1 млрд. т парниковых 
газов. При этом эксперты 
полагают, что Россия 
сможет заработать на 
участии в проектах 
Киотского протокола около 
1,5 млрд. долларов в год. 
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был принят Киотский протокол. Согласно 
этому документу, развитые страны и го-
сударства с переходной экономикой, пе-
речисленные в специальном приложении, 
в том числе Россия и Украина, приняли 
решение ограничить выбросы парнико-
вых газов в 2008–2012 годах. Цель – до-
биться в этот период общего сокращения 
их мировой антропогенной эмиссии ми-
нимум на 5% к уровню 1990 года. Россия 
обязалась «заморозить» свои выбросы 
на уровне 1990 года, когда отечествен-
ные предприятия, как говорится, дымили 
по максимуму. Наша страна ратифициро-
вала протокол в 2004 году, до этого его 
утвердили еще 124 государства.

Квоты в цене
Киотский протокол стал первым между-
народным договором, который содер-
жит не только декларацию о намерениях 
снижать выбросы парниковых газов, но 
и предусматривает механизмы между-
народного сотрудничества в этой сфере: 
торговлю квотами, совместные проекты 
развитых государств и стран с переходной 
экономикой, а также планы «чистого раз-
вития» для регионов, не имеющих коли-
чественных обязательств по сокращению 
эмиссий. Все три способа предполагают 
переуступку прав на выбросы парниковых 
газов. На очередной конференции участ-
ников конвенции в Марракеше (Марокко) 
в 2002 году был принят пакет соглаше-
ний, определяющий порядок совершения 
сделок в рамках Киотского протокола. 

В 2003 году Европейская комиссия, 
основываясь на рамочной конвенции 
ООН об изменении климата, Киотском 
протоколе и Марракешских соглаше-
ниях, утвердила директиву, установив-
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шую с 2005 года квоты на выбросы для 
стран Евросоюза. Согласно ей, все пред-
приятия должны проводить ежегодную 
инвентаризацию выбросов и составлять 
кадастр, который регистрируется в со-
ответствующей организации при ООН. 
Если эмиссии парниковых газов превы-
шают квоту, компания должна запла-
тить штраф либо предоставить документ 
установленного образца об ее участии 
в качестве инвестора в реализации про-
ектов по сокращению выбросов парнико-
вых газов в других странах за пределами 
Евросоюза, ратифицировавших прото-
кол. Кроме того, сегодня в Европе уже 
работают три биржи, на которых торгуют 
неиспользованными квотами. Аналогич-
ные законодательные акты и программы 
готовятся в Канаде и Японии. 

Но ни эти страны, ни Евросоюз не 
смогут самостоятельно выполнить при-
нятые по Киотскому протоколу обяза-
тельства, если не будут покупать сво-
бодные квоты у прочих его участников. 
Наибольшую известность получила гол-
ландская программа ERUPT, в рамках 
которой от имени правительства Нидер-
ландов ежегодно проходит конкурсный 
отбор таких квот. Аналогичная система 
действует и в Дании. О намерении осу-
ществлять в других странах совместные 
проекты и приобретать имеющиеся у 
других стран резервы заявили Швеция, 
Финляндия, Бельгия, Ирландия, Италия, 
Германия, Канада и Япония. 

Россия, Украина и еще некоторые го-
сударства, перечисленные в приложении 
протокола, располагают излишками квот 
на выбросы. Так, сегодня наша страна 
производит на 30–35% меньше пар-
никовых газов, чем предусмотрено ее 
киотской квотой. Кроме того, энергоем-
кость отечественного ВВП в несколько 
раз превышает аналогичный показатель 
Европы, США и Японии. Стало быть, мы 
можем дополнительно сократить эмис-

сии газов за счет более рационального 
использования топлива и энергии, что 
позволит увеличить предложение рос-
сийских квот на мировом рынке. 

Имидж – все 
У «Газпрома» имеется огромный потен-
циал снижения антропогенных эмиссий. 
Как известно, парниковый эффект ме-
тана в 21 раз сильнее воздействия угле-
кислого газа. Больше всего голубого то-
плива «улетучивается» в атмосферу во 
время технологических операций (про-
дувка труб и пр.), а также при ремонт-
ных работах и авариях. Применение 
энергоэффективного оборудования и 
уменьшение объемов используемого на 
собственные нужды газа является до-
полнительным резервом корпорации. 

Поскольку механизм торговли кво-
тами в России пока не проработан, наи-
больший интерес для «Газпрома» сегод-
ня представляют проекты совместного 
осуществления. Они подразумевают, 
что страна, испытывающая трудности 
с соблюдением параметров Киотского 
протокола, готова вкладывать инвести-
ции в инновационные проекты друго-
го государства. Полученные в ходе их 

осуществления «единицы сокращения 
выбросов» будут переданы инвестору в 
зачет его обязательств. Таким образом, 
«Газпром» путем использования новых 
технологий может снижать свои выбро-
сы парниковых газов и продавать квоты 
зарубежной компании, например, в счет 
поставок энергоэффективного оборудо-
вания. По оценкам «ВНИИгазэкономи-
ки», уменьшение эмиссии метана только 
на 1% в рамках проектов совместного 
осуществления способно принести кор-
порации доход в 1 млн. евро в год. 

Сегодня в «Газпроме» действует про-
грамма энергосбережения на 2007–2010 
годы, однако все предусмотренные этим 
документом мероприятия осуществляют-
ся вне рамок Киотского протокола. Меж-
ду тем, по мнению заместителя началь-
ника Департамента по транспортировке, 
подземному хранению и использованию 
газа ОАО «Газпром» Александра Ишко-
ва, время не ждет: чтобы успеть получить 
выгоду от реализации киотских проек-
тов, надо утвердить большое количе ство 
документов в различных инстанциях, 
включая органы Рамочной конвенции по 
изменению климата ООН. На одном из 
последних заседаний Совета директоров 
корпорации в конце 2007 года была при-
знана важность этой темы.

«Участие “Газпрома” в реализации 
Киотского протокола необходимо не 
только по экономическим причинам, но и 
с точки зрения укрепления его  междуна-
родной репутации, – считает Александр 
Ишков. – Для потребителей Европы эко-
логический имидж компании, в первую 
очередь в плане мер по предотвраще-
нию изменения климата, крайне важен, 
поэтому необходимо участвовать в этом 
процессе. Все крупнейшие энергети-
ческие компании мира уже реализуют 
крупномасштабные проекты по сниже-
нию выбросов парниковых газов». 

Наталия Гулейкова
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Два года назад «Сургутгазпром» со-
вместно с «ВНИИГАЗом» приступил к 
исследованиям эмиссии парниковых га-
зов, попадающих в атмосферу в резуль-
тате его деятельности. В итоге были вы-
явлены источники и определены объемы 
выбросов метана и двуокиси углерода 
на компрессорных станциях компании, 
в частности Ортъягунской. Полученные 
данные и комплексный анализ всех про-
изводственных процессов показали, что 
борьба с утечками метана – далеко не 
единственная мера, которая может при-
вести к снижению выбросов.

Так, в «Сургутгазпроме» активно за-
нимаются переводом автотранспорта на 
природный газ. Действует программа 
энергосбережения, которая способству-
ет сокращению расхода электроэнер-
гии и голубого топлива на собственные 
нужды. В газотранспортную систему 
принимается сырье от нефтяников, что 
частично снижает выбросы от сгорания 
попутного нефтяного газа в факелах. 
Потери конденсата при ремонтах стали 
значительно меньше за счет использо-

вания передовых технологий, а это поло-
жило конец порочной практике сжигания 
сырья в амбарах, как это происходило 
еще в недавнем прошлом. Наконец, вос-
становление растительности на землях, 
где расположены производственные 
объекты, и рекультивируемых участках 
также способ ствует поглощению парни-
ковых газов.

Экологический, экономический и 
социальный эффекты от всех этих ме-
роприятий обобщены в проекте, кото-
рый компания представила на конкурс, 
проводимый фондом им. В.И. Вернад-
ского. Премия этого фонда – практиче-
ски единственная в России награда за 
достижения в области экологии. В 2007 
году на конкурс поступило более 100 
проектов, уже давших конкретный ре-
зультат в сфере охраны окружающей 
среды. Проект, представленный «Сур-
гутгазпромом», стал лауреатом в номи-
нации «Энергетика и климат» в разде-
ле «Реализация механизмов Киотского 
протокола».

Наталия Гулейкова

БОЛЬШЕ НЕ НУЖНЫ
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Во втором полугодии 2007 года ОАО 
«Газпром» представило семь выставоч-
ных экспозиций в пяти странах. Как и в 
предыдущие годы, они способствовали 
укреплению позиций крупнейшей рос-
сийской компании на глобальном энер-
гетическом рынке.

Уже в 15-й раз «Газпром» принял 
участие в Международной конферен-
ции и выставке по освоению ресур-
сов нефти и газа Российской Аркти-
ки и континентального шельфа (СНГ 
RAO/CIS OFFSHORE-2007), которая 
прошла с 11 по 13 сентября. На конфе-
ренции обсуждались темы, касающиеся 
реализации Федеральной программы 
освоения углеводородов на шельфе РФ. 
На выставке в полном объеме были от-
ражены основные мировые тенденции, 
связанные с освоением углеводород-
ных ресурсов Российской Арктики и 
континентального шельфа стран СНГ. 
Посетители экспозиции ОАО «Газпром» 
особый интерес проявили к представ-
ленным на стенде картам-схемам: «Рас-
пределение запасов углеводородного 
сырья группы “Газпром” в РФ», «Схема 
размещения месторождения полуостро-
ва Ямал», «Проект “Сахалин-2”».

В г. Алматы (Казахстан) со 2 по 5 
октября проходил 15-й Казахстанский 
международный конгресс по неф-
ти и газу (KIOGE-2007). На юбилей-
ную выставку приехали представители 
около 600 компаний из 33 стран. При 

формировании корпоративного стенда 
ОАО «Газпром» особое внимание было 
уделено информации о проектах Обще-
ства в Республике Казахстан и планах 
компании по расширению своего при-
сутствия в странах Центральной Азии. 
В работе экспозиции ОАО «Газпром» 
приняли участие специалисты дочерних 
обществ ООО «Оренбурггазпром», ОАО 
«Запсибгазпром», ООО «Газкомплект-
импэкс», ОАО «Волгограднефтемаш».

С 25 по 28 сентября в центре «Со-
кольники» состоялась 5-я Международ-
ная специализированная выставка 
по газораспределению и эффектив-
ному использованию газа (GasSUF-
2007), в которой неизменно участвует 
«Газпром». GasSUF-2007 стала одним 
из ключевых событий Форума «Неделя 
эффективного использования газа», ко-
торый, кроме экспозиций ведущих рос-
сийских и зарубежных компаний, вклю-
чал насыщенную деловую программу, в 
том числе Международную конферен-
цию «Эффективное распределение и 
использование газа», а также 4-й и 5-й 
Рабочие комитеты Международного га-
зового союза. На мероприятиях форума 

выставки
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выступили Заместитель Председателя 
Правления ОАО «Газпром» Валерий 
Голубев, начальник Департамента по 
транспортировке, подземному хранению 
и использованию газа Богдан Будзу-
ляк, генеральный директор ОАО «Пром-
газ» Александр Карасевич и другие 
руководители и специалисты отрасли.

В столице Татарстана Казани с 4 
по 7 сентября 2007 года проходил 17-й 
Международный конгресс «Новые вы-
сокие технологии газовой, нефтяной 
промышленности, энергетики и свя-
зи» (CITOGIC’2007-Казань). В работе 
кон гресса приняли участие Президент 
Республики Татарстан Минтимер Шай-
миев, премьер-министр Республики Та-
тарстан Рустам Минниханов и глава 
делегации ОАО «Газпром», Заместитель 
Председателя Правления Александр 
Ананенков. Группа «Газпром» предста-
вила на конгрессе мобильный стенд, ма-
териалы которого способствовали дис-
куссионному общению его участников.

Впервые специалисты ОАО «Газ-
пром» присоединились к работе одной 
из самых крупных международных не-
фтегазовых выставок в Латинской Аме-
рике – «Нефть и газ Аргентины» (AOG 
2007), которая проходила 22–25 октября 
в Буэнос-Айресе. Параллельно здесь 
же состоялся 3-й Международный энер-
гетический форум «100 лет нефтегазо-
вой индустрии в Аргентине». Эксклю-
зивный дизайн корпоративного стенда 
ОАО «Газпром» отразил проекты компа-

нии в области космической связи, теле-
коммуникации и дистанционного зонди-
рования Земли. Этой концепции было 
подчинено все оформление выставочно-
го пространства, включая тематические 
костюмы персонала, декор и флори-
стическое решение. Эффектная, при-
влекающая внимание экспозиция ОАО 
«Газпром» на выставке в Буэнос-Айресе 
способствовала укреплению позитив-
ного имиджа крупнейшей российской 
компании в странах Латин ской Америки. 
На корпоративном стенде состоялся ряд 
встреч, в том числе с представителями 
оргкомитета 24-й Мировой газовой вы-
ставки, которая пройдет в Буэнос-Айресе 
с 5 по 9 октября 2009 года на этой же 
площадке.

С 13 по 15 ноября в Национальном вы-
ставочном центре Туркменистана (г. Аш-
хабад) состоялся 12-й Международный 
конгресс «Нефть и газ Туркмени стана» 
(OGT – 2007). В его работе приняла уча-
стие делегация «Газпрома» во главе с 
Заместителем Председателя Правления 
ОАО «Газпром» Валерием Голубевым. В 
своем выступлении на пленарном засе-
дании он отметил, что «Газпром» высоко 
ценит всестороннее развитие отноше-
ний с Туркменистаном и реализация до-
стигнутых договоренностей открывает 
новые горизонты сотрудничества между 
российскими и туркменскими компания-
ми. Непосредственное участие в работе 
корпоративной экспозиции приняли руко-
водители и специалисты Представитель-
ства ОАО «Газпром» в Туркменистане. 
Стенд ОАО «Газпром» посетили первые 
лица Кабинета министров Туркмениста-
на, Государственного агентства по управ-
лению и использованию углеводородных 
ресурсов, а также ведущие руководители 
институтов нефти и газа Туркменистана. 
В экспозиции Общества была особо от-
ражена тема 40-летия пуска в эксплуата-
цию системы магистральных газопрово-
дов «Средняя Азия – Центр». 

В Риме (Италия) с 11 по 15 ноября 
делегация ОАО «Газпром» во главе с 
заместителем Председателя Правления 

ОАО «Газпром» Александром Медве-
девым впервые приняла участие в 20-м 
Всемирном энергетическом конгрес-
се (20th World Energy Congress). Алек-
сандр Иванович выступил на конгрессе 
с докладом на тему «Обеспечение миро-
вых потребностей в энергии в XXI веке». 
Это мероприятие проводится каждые три 
года под патронажем Мирового энерге-
тического совета и является одним из 
важнейших мировых событий в области 
энергетики. В рамках Конгресса состоя-
лась рабочая встреча Александра Мед-
ведева с членом Европейской Комиссии 
Андрисом Пибалгсом, ответственным 
за энергетическую политику ЕС. Кроме 
того, на стенде «Газпрома» прошли бе-
седы Александра Медведева с руководи-
телями участвующих в римском форуме 
зарубежных компаний, в частности, с 
представителями китайской нефтяной 

компании Cinopec и нидерландской энер-
гетической компании Essent, в рамках 
которых обсуждались вопросы сотрудни-
чества в нефтегазовой сфере.

Оснащение выставочных стендов 
ОАО «Газпром» эффективными техни-
ческими средствами и использование в 
дизайне оригинальных художественно-
конструкторских приемов, поддержива-
ющих корпоративный стиль, привлекали 
внимание посетителей и способствова-
ли плодотворной работе представите-
лей крупнейшей российской компании. 

Отдел выставок и конференций 
ООО «ИРЦ Газпром»
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Дед Мороз без елки
Все знают, что в России Новый год 
встречают дважды: по грегорианскому и 
юлианскому календарям. А москов ским 
малышам, которым помогает газовый 
гигант, повезло больше всех: они отме-
чают зимний праздник трижды. Вот уже 
около десяти лет дети-инвалиды, сиро-
ты, ребята из семей беженцев из горя-
чих точек и дети ликвидаторов черно-
быльской аварии в последние выходные 
января водят хороводы с Дедом Моро-
зом и Снегурочкой. Правда, не вокруг 
елки. Однако отсутствие зеленой кра-
савицы совсем не огорчает пришедших 
на представление, ведь елочные шары 
с успехом заменяют апельсины в руках 
жонглеров. Можно и самим попробовать, 
только сразу вряд ли получится: нужно 
упорно тренироваться. А какие замеча-
тельные фокусы в этот раз показывал 
Дмитрий Тюняев! Шнурок не выпадал 
из перевернутого горшочка, порванная 
на мелкие кусочки газета в итоге ока-
зывалась целой, монеты из рукавов пу-

блики со звоном сыпались в ведерко. 
Окружив чародея плотным кольцом, ре-
бята смотрели на него, как зачарован-
ные, а потом сами пытались повторить 
незамысловатые, на первый взгляд, 
пассы. При этом активной помощни-
цей Дмитрия была 11-летняя Елена 
Никонорова из центра реабилитации 
детей-инвалидов «Преодоление-Л». А 
10-летняя Анечка Аношкина из того 
же учебного заведения была лишь на-
блюдателем: состояние здоровья не по-
зволяло ей веселиться вместе со всеми. 
Поэтому девочке был особенно приятен 
газпромовский подарок: книга русских 
народных сказок и былин с потрясающи-
ми иллю страциями Ивана Билибина.  

Марина Максина, замдиректора 
центра «Преодоление-Л», рассказала, 
что среди его 210 воспитанников, по-
мимо здоровых детей, есть и тяжело-
больные. Они на бесплатной основе за-
нимаются в 15 студиях, постигая основы 
изобразительного искусства, музыки, 

«Газпром» пригласил подшефных ребят на мультфильм

благотворительность42
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ЭПИЧЕСКОГО ГЕРОЯ
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театра, древнерусского лицевого шитья 
и многих других дисциплин. Интегриро-
ванные в среду обычных ребят аутисты, 
слепые, больные ДЦП и сахарным диа-
бетом малыши быстрее осваиваются, из-
бавляются от комплексов, находят свое 
место в жизни. Приятно, что наша кор-
порация помогает им в этом, приглашая 
учащихся центра на праздники. Кроме 
того, совсем недавно «Газпром» выде-
лил средства для театральной студии 
«Преодоление-Л». На эти деньги изго-
товлены декорации и сшиты сценические 
костюмы к спектаклю «Золушка», с кото-
рым маленькие артисты будут гастроли-
ровать по больницам и интернатам.

Перекличка времен
Новогодние развлечения, а также по-
каз интересного спектакля или лучшего 
нового кинофильма вот уже несколько 
лет организуют для ребят специалисты 
отдела культурных, спонсорских и бла-
готворительных проектов Управления 
развития общественных связей Депар-
тамента по информационной политике 
ОАО «Газпром» во главе с Еленой Ха-
ритоновой. «В этом году мы решили 
показать мультфильм “Илья Муромец и 
Соловей разбойник”, завершающий три-
логию о русских богатырях. Такой выбор 
обусловлен не только прекрасной гра-
фикой фильма, выдержанной в лучших 
традициях советской мультипликации, 
но и тем, что этот мультик обязательно 
понравится любой возрастной катего-
рии – будь то совсем маленькие детки, 
подростки и даже взрослые», – поясня-
ет Елена Геннадьевна.

И действительно, смотреть приклю-
чения могучего былинного великана бы-

ло интересно всем. Режиссеру, извест-
ному аниматору Владимиру Точилину, 
удалось сделать веселый мультфильм, 
пародийный, с многочисленными отсыл-
ками к современности. Уход от классиче-
ского сюжета, перекличка времен только 
усилили его юмористическую состав-
ляющую. Взрослые зрители (в основ-
ном родители) по достоинству оценили, 
например, такую шутку: «Ты, Илья, иди 
с Бизнесом (слоном – В.Ф.) вперед, а я 
прикрою», – говорит богатырю киевский 
князь. А девятилетнему Даниилу, сы-
ну ликвидатора чернобыльской аварии 
Игоря Дроздова, больше всего запом-
нилась находчивая суеверная бабуля, 
которая, произнеся: «Не свисти – денег 
не будет!», ударом клюки выбила зуб 
Соловью, устранив Разбойника раньше, 
чем это сделал сам былинный Илья.

Такой мультфильм лучше, конеч-
но, смотреть всей семьей, что и сдела-
ли Алымовы, представители Союза 
«Чернобыль России». Дети, старший 
Александр, близнецы Ваня и Миша, 
восхищались силой и удалью Муромца, 
а их родители – мама Лариса Владими-
ровна и папа Иван Иванович, смеялись 
над таким пассажем князя Владими-
ра Красное Солнышко: «Казну делить 
так будем: один мешок золота на соци-
альные нужды, два – на вооружение, а 
оставшиеся десять мешков – на прочие 
расходы». А еще Ларису Алымову пора-
довало то, что после просмотра сыновья 
захотели прочесть и саму богатырскую 
сказку, а она как раз и оказалась в по-
даренной «Газпромом» книге.

Вера Филиппова
Фото Андрея Помяна
и с сайта www.filmz.ru
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44 45наши люди

Работница «Сургутгазпрома» 
воспитывает пятерых приемных детей

Радостной гурьбой они вошли в рейсовый автобус, чтобы ехать на новогоднюю елку. 
Шутили и смеялись в ожидании хороводов, конкурсов и фейерверков. В автобусе не было 
ни одного свободного места, но ребятишки все же отыскали одно. «Мама, мамочка, мамуля, 
садись сюда», – заголосили они хором. Пассажиры искали глазами мать. Не узнать ее 
было невозможно. От теплой улыбки и искрящихся глаз этой женщины, казалось, могли 
оттаять заледеневшие окна старенького ЛиАЗа. «Это что, все ваши?» – охнула кондуктор. 
Пять звонких детских голосов откликнулись тут же: «Нет, не все! Нас больше!»

ВЕРА
ЛЮБОВЬ
С ПЛАНЕТЫ
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Где ты, мама?
Мальчишки и девчонки, большие и не 
очень. Коротенькие биографии, слов-
но под копирку. Родился (родилась) 
в таком-то году, отца не знает, мать 
лишена родительских прав и, как пра-
вило, отбывает срок. Детский дом… 
Маленькая такая жизнь, но длинное-
длинное детство, из которого хочется 
убежать. Лучше в другой город, дру-
гую страну или даже на другую плане-
ту. Все равно куда, лишь бы там была 
любовь. Обыкновенная человеческая, 
которой можно взглянуть в глаза. Не-
равнодушные, добрые, понимающие. 
Эти глаза не тетеньки-санитарки и не 
воспитательницы, а матери. Где ты, ма-
ма? И она пришла… 

Вера Акишина – судовой повар 
ремонтно-эксплуатационной базы фло-
та Сургутского УТТиСТ «Сургутгаз-
прома» – родила и вырастила двоих 
детей. Случилось так, что осталась без 
мужа. Сын и дочь повзрослели и стали 
самостоятельными. Не тот она чело-
век, чтобы жить только для себя. Еще 
в молодости Вера решила, что выйдет 
замуж за человека, который будет нуж-
даться в помощи. Если, не дай Бог, 
больной – вылечит. Если бедный – не 
страшно. А если любителем спиртного 
окажется, так она покажет и докажет, 
что жизнь прекрасна и без «градусов». 
И это в то время, когда ее сверстницы 
мечтали о принце на белом коне… Те-
перь же, будто вернувшись в молодые 
годы, Вера поняла, что вновь хочет того 
же: чтобы тишина и спокойствие смени-
лись шумом и гамом, а ее дом запол-
нился детскими голосами. 

Золотое сердце
«Хочу ребенка! – выпалила Акишина 
прямо с порога кабинета начальника го-
родского отдела опеки и попечительства 
Людмилы Сопиной. – Помогите!» На 
столе три толстых альбома с фотогра-
фиями брошенных детей: «Выбирайте». 

Вера Леонидовна медленно листа-
ла альбомы один за другим. «Ну, это 
же не товар какой-то, чтобы так выби-
рать», – думала она, смущенно рассма-
тривая каждое фото. Вот уже последние 
страницы третьего альбома, а материн-
ское сердце почему-то стучит ровно. 
Стало как-то не по себе от сознания 
того, что сейчас придется вставать, из-
виняться и уходить. Что скажут о ней? 
Струсила? Или, может, ненормальная? 
Но вот он, наконец-то, вот. Чернявый 
мальчонка с усталым взглядом, в потре-
панных джинсах и простой рубахе. «Мой, 
– радостно екнуло сердце, – мой!» С фо-
тографии смотрел человечек, которому 
захотелось подарить все свое тепло и 

нерастраченную любовь. «Дело в том, – 
вдруг замялась Сопина, – что этот маль-
чик не один. У него есть еще младший 
брат». – «Младший? Пусть младший. 
Вместе им будет лучше». 

Испытание
Володе и Васе Беляевым было семь и 
пять годков от роду. Они ждали ее, как в 
майский день ждут солнышка привален-
ные снегом зеленые ростки. В их жизнь, 
наконец, пришла запоздалая весна. Не-
богатая простая русская женщина с сим-
воличным именем Вера, которой судьба 
приготовила настоящее испытание. 

«Добрый вы человек, – сказали ей 
в детском доме, – сразу двоих взять 
на воспитание – это поступок. Жаль, 

младшенький, Сашенька один останет-
ся…» – «А сколько ему?» – «Три всего. 
А еще есть и сестра Маша. Она самая 
старшая Беляева. Но вам бы двух этих 
осилить. Сашу и Машу возьмет кто-
нибудь еще…»

То, что случилось дальше, одни 
могут назвать сумасбродством, дру-
гие – самонадеянностью, третьи – еще 
как-нибудь. Но это было проявление 
самого высокого, что заложено в чело-
веке, – Любви. Любви, которая жертву-
ет собой и своей жизнью ради других. 
В одночасье в квартире Веры появились 
три мальчика и девочка. 

Здесь не надо прятать еду под поду-
шкой, вставать в строго определенное 
время, спрашивать: «А это мне можно 
взять со стола?» и делать еще так мно-
го непростых для ребенка вещей. Здесь, 
на этой планете, исполненной любви  
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и заботы, фирменное блюдо – то, что 
приготовила мама Вера или ты сам,  
а не печенье с томатным соком. И то, 
что в холодильнике, принадлежит всем. 
А еще можно расплакаться, негодуя на 
собственные недостатки, и услышать, 
что тебя любят и ценят, что ты самый 
прекрасный и нужный человечек и что 
без тебя будет скучно и неинтересно…

Надежда на себя
«В один миг я стала богатой и счаст-
ливой женщиной, – говорит мне мама 
Вера, – жизнь стала еще прекраснее». 
Многим действительно трудно ее понять. 
Зарплата у судового повара невелика, а 
плата за трехкомнатную квартиру и ком-
мунальные услуги составляет 9 тысяч 
рублей. Акишина же не из тех людей, 
которые обивают пороги социальных 
служб, чтобы получить льготы для себя, 
хотя она имеет в Сургуте удостоверение 
приемного родителя под номером один.

«Я лучше потрачу собственные день-
ги, но только чтобы никто тебе и твоим 
детям самодовольно не говорил: а мы 
для вас сделали то-то и то-то». Прозвуча-
ла в нашем разговоре и такая фраза. На-
верное, она ее уже где-нибудь слышала.

«Вера – детское такси»
Зимой, когда речной флот стоит на при-
коле, Акишина пересаживается на другое 
транспортное средство. Это подержанная 

одиннадцатая модель ВАЗа, которую она 
приобрела, взяв кредит. В такой семье 
машина – объективная необходимость. 
На ней, помимо семейных выездов, она 
каким-то образом умудряется зарабаты-
вать деньги для своей огромной семьи. 
Причем делает это с такой душой, что в 
городе ее успели окрестить «Вера – детс-
кое такси». В «вазовском» салоне нема-
ло мягких игрушек. А сам водитель очень 
внимателен к маленьким пассажирам. 
Если надо, успокоит малыша не хуже ма-
мы и папы и даже песенку споет. 

О людях и игрушках
Мягкие игрушки не только в салоне, но 
и по всей квартире. Иногда их бывает 
так много, что ее семейство выкладыва-
ет плюшевых зверюшек на снегу перед 
окнами квартиры. Подходи и бери. Двор 
уже привык к таким выставкам, как и к 
тому, что новогодняя елка, установлен-
ная во дворе местным ЖЭУ, вдруг в од-
но прекрасное утро засверкает украше-
ниями. Это мама Вера, Маша, Володя, 
Василий, Саша и Валерия одевают ее в 
праздничный наряд. Он очень простой, 
но не без выдумки. Берется формочка 
звезды для выпечки, вода, краситель 
и… морозильник. И украшение готово.

Валерия появилась на планете Лю-
бовь самой последней. Она попала в 
Сургут из Брянска благодаря другой 
работнице «Сургутгазпрома», которая 
взяла ее из местного детского дома. И 
поначалу в нашем городе все для нее 
складывалось неплохо. Пять лет девочка 
прожила у женщины, которую называла 
мамой, но вдруг стала не нужна – у «ма-
мы» появился любимый мужчина. Вот 
так она опять оказалась в детском доме, 

только уже в далекой Сибири. Как жить 
дальше, во что верить детскому сердцу? 

«Лерочка, девочка моя хорошая, – 
прижала ее к себе незнакомая тетя, – ты 
будешь не одна. У тебя есть три братика 
и сестричка. Ты разве не знала?» Лера 
кивала головой: «А они будут меня лю-
бить?» Ответил старший, Володя: «Мы 
давно тебя ждем. Не бойся никого! Мы 
защитим». И она без страха ступила на 
эту планету, в трехкомнатную квартиру 
на первом этаже. «А у меня будет свой 
шампунь?» – спросила она маму Веру. – 
«Все у тебя будет». 

Леру определили в среднюю школу, 
куда ходят братья. Она также пошла в 
музыкальную и увлеченно занялась ри-
сованием. Серьезная не по годам, до-
брая, отзывчивая – истинная драгоцен-
ность, как и все остальные для Веры 
Леонидовны.

Что такое счастье?
Сашка – не только младший, но и самый 
маленький – ростом не вышел, а ведь 
ему уже тринадцать. Каждое утро мама 
Вера везет его в больницу, где ему колют 
гормоны роста. «Моя мечта, – говорит 
Акишина, – чтобы он вырос. За послед-
ние два месяца Саня прибавил целых 
пять сантиметров…» Вот оно, оказыва-
ется, какое, счастье. Маленькое и в то 
же время такое большое. Но его много 
не бывает… «Может быть, – улыбается 
Вера Леонидовна, – в нашей семье поя-
вится очередное пополнение».

Планета оправдывает свое назва-
ние. Любовь ведь бессмертна.

Александр Комиссаров
Фото Вадима Пихновского

Сургут
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Уже третий год подряд Дед Мороз и Сне-
гурочка из «Ямбурггаздобычи» в рамках 
программы «Газпром» – детям» дарят 
новогодние подарки юным тундровикам, 
проживающим в районах производствен-
ной деятельности компании. Эта акция 
стартовала в конце декабря прошлого 
года, когда подарки были доставлены 
детям Тазовского района, а заверши-
лась в середине января года нового, ког-
да Дед Мороз и Снегурочка отправились 
на отдаленную факторию Танама.

Все было готово с вечера. Костюмы 
отглажены, борода Деда Мороза выче-
сана, мешок набит конфетами, а 250 по-
дарков и продукты питания (на 120 тысяч 
рублей) уложены в грузовик. Рано утром 
ведущий инженер Управления по связям 
с общественностью Иван Савчук и дело-
производитель этого же управления Аи-
да Костина (соответственно Дед Мороз 
и Снегурочка) прибыли на вертодром. 
Первым делом узнали сводку погоды и, 
убедившись в возможности вылета, за-
нялись загрузкой вертолета.

Фактория Танама расположена в 
450 км к северо-востоку от Нового Урен-
гоя, в Тазовском районе, недалеко от 
границы с Красноярским краем. Она 
основана в 1950-х годах и обслуживает 
около 1500 коренных жителей из двух 

субъектов Федерации. Люди сдают 
здесь рыбу, мясо, а также могут приоб-
рести необходимые им товары. 

Замглавы администрации района по 
работе с коренными малочисленными на-
родами Севера Роман Яндо показывает 
пилотам несколько точек на карте, а Иван 
Савчук и Аида Костина тем временем на-
чинают преображаться в Деда Мороза и 
Снегурочку. Спустя час все припадают к 
иллюминаторам. Справа по курсу посре-
ди бескрайней белой тундры показывает-
ся темный островок – два чума. Вертолет 
делает круг и заходит на посадку.

Из чума навстречу гостям спешит 
женщина (она, видимо, спряталась туда, 
пока вертолет садился). Снегурочка вру-
чает ей торт, а Дед Мороз интересуется, 
где находятся дети. На улице около ми-
нус тридцати, да еще с порывистым ве-
тром. Юные тундровики ждут подарков 
в чуме. В тусклом свете керосиновой 
лампы два мальчугана, укутанных с ног 
до головы, жмутся друг к другу. Третий 
ребенок, самый маленький, спит. По-
ка Дед Мороз вручает детям подарки и 
поздравляет их с Новым годом, хозяйка 
показывает свое жилище. В центре – 
печка-буржуйка и стол. Справа и слева, 
прямо на полу – устланные оленьими 
шкурами постели. А за печкой, напротив 
входа, красуется телевизор. Хозяйка с 
гордостью говорит: «У нас есть генера-
тор, а за чумом стоит тарелка».

Времени мало. В тундре – полярная 
ночь. Мы спешим к вертолету. Быстро 
выгружаем продукты питания и взлета-
ем. На пути к Танаме еще дважды совер-
шаем посадки у одиноко стоящих чумов. 
Примечательно, что ни в одном из них 
нет мужчин: все каслают (пасут оленей), 
а на хозяйстве оставлены женщины.

Наконец, вот она, Танама! Фак-
тория – это несколько деревянных 
домов. В одном из них находится 

подстанция-генератор, в другом – 
фельдшерско-акушерский пункт, тре-
тий заброшен, а в четвертом располо-
жились магазин и пункт приема мяса, 
рыбы, оленьих шкур и пр. Над ма-
газином реет российский флаг, а на 
стене, белой от инея, крупно от руки 
написано: «Танама!» Здесь нас встре-
чает работница фактории Валентина 
Зайцева и приглашает в гости. Бы-
стро разгрузив вертолет, откликаемся 
на приглашение. В одной из дальних 
комнат магазина жарко натоплена 
печка. Радушная хозяйка угощает ва-
реной олениной и сладким горячим 
чаем. Роман Яндо говорит: «Оленево-
ды знают, что в середине января, сра-
зу после новогодних и рождествен-
ских праздников, к ним прилетят Дед 

Мороз и Снегурочка из “Ямбурггаздо-
бычи”. Это уже традицией стало. На-
деюсь, она продолжится».

…День неумолимо клонится к вечеру. 
Пора в обратный путь. Вновь ревут мото-
ры, лопасти поднимают туман из снега. 
В рассеявшейся снежной пыли проступа-
ет, удаляясь, маленькая Танама, где оста-
лись две женщины: работница фактории 
и врач. И куда скоро начнут съезжаться 
со всех отдаленных уголков тундры оле-
неводы, чтобы забрать и увезти своим 
детям подарки от «работников» «Ямбург-
газдобычи» – Деда Мороза и Снегурочки.

Денис Калинин
Фото автора

Танама – Ямбург
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Каток-трансформер
Новый современный корт с пластико-
выми бортами открыт в восьмом микро-
районе Тобольска. Почетная обязан-
ность перерезать красную ленточку была 
возложена на начальника Тюменского 
управления магистральных газопроводов 
(ТУМГ) ООО «Сургутгазпром» Влади-
мира Крамского, главу администрации 
Тобольска Ивана Оленберга и Андрея 
Сенчаковича, технического директора 
компании «Северстрой», выполнившей 
все строительно-монтажные работы.

Общая сумма затрат составила 2 млн. 
250 тысяч рублей. Первоначально эти 
день ги были перечислены на счет адми-
нистрации Тобольска, и уже сами горожа-
не впоследствии подбирали подходящий 
проект и искали подрядчика. Новое соо-

ружение многофункционально: зимой – 
это замечательный лед, а летом – пло-
щадка для игровых видов спорта. 

Строго говоря, открытие такого 
объекта в Тобольске можно назвать 
не строительством, а реконструкцией. 
Дело в том, что каток и пункт проката 
коньков в 8-м городском микрорайо-
не существовали давно, каждый вечер 
здесь катались от 50 до 70 человек, и 
во многом именно из-за популярности 
этого вида отдыха у горожан появилась 
идея установить на месте старого катка 
корт. Благодаря программе «Газпром» – 
детям» и финансовой поддержке «Сур-
гутгазпрома» эту идею удалось вопло-
тить в жизнь достаточно быстро. Теперь 
жители микрорайона будут не просто 
кататься на коньках, но и играть в хок-

кей: здесь появится своя детская коман-
да. Кстати говоря, деньги на новую эки-
пировку юным игрокам в сумме 250 ты-
сяч рублей выделил депутат Тюменской 
областной думы, начальник ТУМГ ООО 
«Сургутгазпром» Владимир Крамской.

Двузначный мастер-класс
Владимир Федорович подошел к от-
крытию катка неформально: он органи-
зовал хоккейный матч между местной 
тобольской командой и юношеским со-
ставом тюменского «Газовика» – клуба 
высшей лиги российского первенства. 
По сути, это был мастер-класс более 
опытных тюменцев, которые обыграли 
своих соперников со счетом 15:0. И это 
неудивительно: хоккеисты из областно-
го центра – настоящие юные профес-

ВСЕ БУДЕТ
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ХОККЕЙ!
Федеральная целевая программа «Газпром» – детям» набирает обороты. В декабре открыты 
хоккейные корты в Тобольске и поселке Ладном Ямало-Ненецкого автономного округа 
(ЯНАО). Всего на реализацию этого крупнейшего социального проекта нашей корпорации  
в Тюменской области, ХМАО и ЯНАО «Сургутгазпром» выделил 180 млн. рублей. 
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сионалы, которые с успехом выступают 
в серьезных международных турнирах. 
В Тобольске же им противостояла дво-
ровая команда мальчишек-энтузиастов. 
Результат, что и говорить, для хозяев 
обидный, но такие встречи, как правило, 
приносят только пользу, поскольку игры 
с сильным соперником закаляют волю и 
формируют характер. Ведь, как извест-
но, трус не играет в хоккей.

Любопытно, что в составе тюменцев 
в этом матче на лед выходил воспитан-
ник тобольской школы хоккея нападаю-
щий Денис Харин, который уже около 
пяти лет живет и выступает в Тюмени. Он 
поделился своими впечатлениями: «Корт 
мне очень понравился, игра – тоже, тем 
более что я забил гол. А начинал я ка-
таться сначала на роликах, и это у меня 
очень хорошо получалось. Затем отец 
купил мне коньки и залил во дворе ка-
ток. Около года занимался в 6-м микро-
районе, а потом мы с родителями перее-
хали в Тюмень – специально, чтобы я мог 
играть в хоккей. Сначала тренировался 
в “Рубине”, а сейчас вот в “Газовике”».  

В будущем Денис хочет играть в НХЛ, 
как его кумир – нападающий «Вашинг-
тон Кэпиталз» Александр Овечкин.

Высоко оценил это знаменательное 
для жителей Тобольска событие и тре-
нер тюменского «Газовика» Валерий 
Будзинский: «Хорошая здесь коробка, 
качественный пластиковый корт. Лед 
неплохо подготовили. Считаю, что для 
города и ребятишек это очень большой 
плюс. Далеко не в каждом населенном 
пункте есть такие корты. Конечно, луч-
ше было бы, если бы он был крытым, 
но ничего, и на свежем воздухе катать-
ся очень хорошо: дети отвлекаются от 
подвалов и подъездов, занимаются 
спортом. Даже простое массовое ката-
ние на коньках – это уже очень много. 
А если кто-то захочет стать хоккеистом, 
то и этого добьется, главное – желание 
и трудолюбие!»

Спортивные перспективы у Тоболь-
ска самые оптимистические. В нынеш-
нем году планируется установить еще 
пять аналогичных хоккейных кортов, 
ведь ледовые площадки в городе вос-
требованы: в соревнованиях на призы 
клуба «Золотая шайба» участвует 28 
дворовых команд!

«Ледниковый период» в Ладном
У детишек поселка Ладный теперь тоже 
появилась возможность стать мастера-
ми шайбы, а кроме этого, заниматься и 
другими видами спорта на всесезонной 
площадке, которая оборудована баскет-
больными и волейбольными стойками, 
щитом, гандбольными воротами, судей-
ской вышкой. Новый спортивный объект 
в ЯНАО, непосредственное участие в 
возведении которого принимали строи-
тели из ремонтно-восстановительного 
управления №4 «Сургутгазпро-
ма», – еще одно яркое подтверждение 
масштабных планов газовиков. В посел-
ке живут в основном работники Вынга-
пуровского линейно-производственного 
управления «Сургутгазпрома». Вход на 
площадку свободен для всех. На рей-
совом автобусе сюда могут добраться 

и городские ребята из Ноябрьска, где 
пока ощущается нехватка спортивных 
сооружений. «Мы готовы принять в по-
селке любые соревнования, – говорит 
начальник Вынгапуровского ЛПУ Юрий 
Перминов, – будь то хоккей с шайбой 
или с мячом. Можем и фигурное ката-
ние организовать. Пригласить, к приме-
ру, в гости участников телевизионного 
шоу “Ледниковый период”», – пошутил 
Юрий Леонидович.

Звезды Первого канала в Ладный, 
конечно, вряд ли приедут (хотя чего не 
бывает в этой жизни). Но вполне ре-
ально, что на местном льду начнут свой 
спортивный путь к олимпийскому золоту 
будущие Ягудины, Навки, Костомаровы. 
В их число может войти дочь работни-
ков Вынгапуровского ЛПУ 14-летняя 
Маша Ломаева, которая с нетерпением 
ждала открытия корта: «Я очень люблю 
фигурное катание, научиться професси-
онально владеть коньками – моя мечта. 
Теперь я и мои друзья получили эту воз-
можность». А 12-летняя жительница Но-
ябрьска Владислава Кальченко соби-
рается ездить в поселок на тренировки: 
«В городе уже два года закрыт на ре-
монт Ледовый дворец. Меня будет воз-
ить в Ладный мой папа – он знает, как я 
люблю кататься на коньках!» Как только 
завершилась церемония открытия кор-
та, поселковые ребята с радостью при-
няли участие в первых спортивных со-
ревнованиях «Веселые старты».

В общей сложности в рамках нынеш-
него этапа программы «Газпром» – де-
тям» будет построено или реконструи-
ровано 516 спортивных объектов в 230 
населенных пунктах, расположенных в 
65 российских регионах. По предвари-
тельным подсчетам, это позволит уве-
личить количество детей, занимающих-
ся спортом, более чем в три раза.

Олег Майоров, Андрей Ончев, 
Анна Щербинина

Фото предоставлены Службой 
по связям с общественностью 

ООО «Сургутгазпром»
Тюменская область

«газпром» – детям48 49

Сургутские 
газовики 
преподнесли 
новогодний 
подарок детям 
Тюменского 
региона 
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Этот, уже седьмой по счету, турнир был 
самым представительным: 98 боксеров 
России, Украины, Белоруссии, Казах
стана, Киргизии и Узбекистана приехали 
в российский приполярный город, чтобы 
достойно, в честных поединках сразить
ся за победу со своими сверстниками из 
других стран.

Бурей аплодисментов собравшиеся 
встретили почетных гостей: чемпиона 
мира по версиям WBC, WBA, IBF леген
дарного Костю Цзю, олимпийского чем
пиона Вячеслава Яновского и семикрат
ного чемпиона мира Орзубека Назарова 
(на фото крайний слева), которые поз
дравили всех с открытием турнира, а за

тем охотно ответили на многочисленные 
вопросы. После завершения торжест
венной церемонии открытия знаменитые 
боксеры были буквально атакованы тол
пой почитателей: им еще довольно долго 
пришлось раздавать автографы и фото
графироваться с молодежью на память.

Хотя спортивный зал, где был уста
новлен ринг, вмещает более 1000 зрите
лей, многие так и не смогли попасть на 
турнир, поскольку интерес к нему был 
очень велик. «И это естественно, – про
комментировал ситуацию главный судья 
соревнований, мастер спорта Александр 
Вербицкий (на фото в центре). – Для на
шего города международный турнир та
кого уровня – незабываемое событие. 
Зрители смогли увидеть бокс в его посту
пательном развитии: бои с участием со
всем юных спортсменов 1995–1996 г. р., 
боксеров постарше (1993–1994 г. р.) и, 
наконец, юниоров 1989–1991 г. р., среди 
которых были титулованные спортсмены, 
мастера и кандидаты в мастера спорта, 
перворазрядники».

А на ринге тем временем происходи
ли жаркие схватки. В итоге победителя
ми турнира по классу «А» стали: в весе 
54 кг – Владимир Келенджян (Сочи), 
выполнивший норматив мастера спор
та; в весе 64 кг – Антон Леванов (На
дым), ставший в итоге кандидатом в 
мастера; в весе 69 кг – мастер спорта 
Виталий Константинов (Украина). 
Вторые места заняли соответственно 
украинцы Максим Ефимов, Андрей 
Гусаков и киргиз Айбек Дуйшенбиев. 
В младших и средних возрастных кате
гориях турнир выиграли 26 боксеров. 
Все победители награждены медаля
ми, грамотами, ценными подарками и 
памятными вымпелами с автографами 
Кости Цзю, Вячеслава Яновского и Ор
зубека Назарова.

Безупречно отработала на турнире 
судейская бригада, состоящая из судей 

международной и республиканской кате
горий. Неслучайно официальный делегат 
Европейской ассоциации любителей бок
са Борис Малиновский (Таллин) в сво
ем отчете поставил судейству на турнире 
оценку «отлично» и пообещал через год 
вновь приехать в Надым и привезти с со
бой команду эстонских боксеров.

Подводя итоги турнира, нельзя не 
отметить огромную работу, которую 
выполнили его организаторы – люди, 
бескорыстно преданные спорту и вло
жившие в проведение турнира не толь
ко немалые средства, большой профес
сиональный опыт, но и, без преувели
чения, всю душу. В их числе подвижник 
культуры и спорта, бывший боксер, 
председатель МПО ОАО «Газпром» 
Владимир Бабкин (на фото крайний 
справа); кандидат в мастера по класси
ческой борьбе, генеральный директор 
ООО «Надымгазпром» Олег Аксютин; 
разносторонний спортсмен, генераль
ный директор ООО «Тюментрансгаз» 
Павел Завальный (кстати, именно 
по его личной просьбе на этот турнир 
приехал Костя Цзю); в прошлом мастер 
восточных единоборств, мэр Надыма 
Леонид Дьяченко; боксер, глава На
дымского района Лев Захаров; борец
классик, председатель попечительско
го совета соревнований Владимир Бы-
ков. Особенно хотелось бы отметить 
большой вклад в проведение турнира 
неутомимого президента Федерации 
бокса г. Надыма, мастера спорта Олега 
Пряникова. По словам самих участни
ков и гостей, организованная под его 
руководством культурная программа, 
гостеприимство и радушие принимаю
щей стороны надолго останутся в их 
памяти.

Леонид Зорин,
специальный корреспондент 

«Газоилпресс»
Надым

ПОБЕДНЫЙ ГОНГ
НАД НАДЫМОМ

звучал уже седьмой год подряд

В СК «Олимп» г. Надыма 
прошел традиционный 
международный (класс «А») 
турнир по боксу, 
посвященный памяти 
основателя газовой 
индустрии севера 
Тюменской области, первого 
генерального директора 
ПО «Надымгазпром» 
Владислава Стрижова. 
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Накануне Нового года, 27 декабря, ка
занский волейбольный клуб «Динамо
Таттрансгаз» в фантастическом по на
пряжению пятисетовом матче обыграл 
московское «Динамо» и во второй раз 
в своей истории выиграл Кубок России, 
обеспечив себе участие в Лиге чем
пионов в грядущем сезоне. В этой игре 
чемпион России «ДинамоТТГ» противо
стоял действующему обладателю кубка 
страны – столичному «Динамо». 

Любители волейбола хорошо помнят 
встречу 2004 года, когда «ДинамоТТГ» 
стало победителем Кубка России. Тогда 
в решающем матче казанцы сенсаци
онно разгромили столичных одноклуб
ников со счетом 3:0 на их же площадке. 
Аналогичная ситуация сложилась и на 
сей раз. Перед началом игры многие 
специалисты отдавали явное преиму
щество столичному клубу и не слишком 
высоко оценивали шансы казанцев на 
победу. Однако фортуна была на сторо

не казанской дружины. В отчаянной по 
накалу страстей борьбе на тайбрейке 
казанцы вырвали победу со счетом 3:2 
(15:25, 25:21, 25:17, 25:27, 15:12).

И вот он, торжественный момент! 
Под оглушительный рев сектора ка
занских болельщиков победители под
нялись на пьедестал! Стоит отметить, 
что казанские игроки забрали себе и 
львиную долю индивидуальных наград. 
А лучшим игроком турнира признан 
Сергей Тетюхин.

Вновь обыграв столичных одноклуб
ников, наша волейбольная дружина пре
поднесла всем любителям волейбола 
Татарстана отличный новогодний пода
рок, доставив в родной город желанный 
трофей – Кубок России!

Максим Андрианов,
Служба по связям с общественностью 

и СМИ ООО «Таттрансгаз»
Фото Романа Кручинина

Казань

звучал уже седьмой год подряд

ЗОЛОТОЙ
«Динамо-Таттрансгаз» – 
обладатель Кубка России – 2007!

ТРОФЕЙ
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Лиге быть! 
Первая информация о том, что с сезона 
2008–2009 в России начнет функциони-
ровать новая Открытая российская хок-
кейная лига (ОРХЛ), появилась в октя-
бре прошлого года. Идейным вдохнови-
телем проекта стал глава ООО «Газпром 
экспорт» Александр Медведев. Причем 
еще тогда, отвечая на вопрос, получится 
ли создать такую лигу меньше чем за 
год, Александр Иванович ответил утвер-
дительно, чем изрядно раззадорил скеп-
тиков – ведь те неоднократно называли 
идею создания в России мощной, по-
настоящему профессиональной хоккей-
ной лиги не более чем прожектерством. 
А тем более – всего за год. 

Однако уже сегодня ОРХЛ имеет 
не только четкие контуры с точки зре-
ния регламента и правил внутренних 
игр, но и мощную финансовую базу: в 
качестве учредителей Лиги, создавае-
мой под эгидой «Газпрома», выступи-

ли ВЭБ, ВТБ, «Транснефть», «Росгос-
страх», Магнитогорский металлургиче-
ский комбинат, «Рособоронэкспорт» и 
«Ингосстрах». 

При этом клубы будут платить лишь 
вступительный взнос в размере 750 тыс. 
долларов – это одно из условий участия 
в Лиге. Остальные Александр Медве-
дев сформулировал так. Прозрачный 
бюджет, включающий не менее 10 млн. 
долларов на заработную плату игроков. 
Наличие у клуба современного Дворца 

спорта, отвечающего требованиям Лиги 
не только по вместимости, но и с точки 
зрения возможности организации теле-
трансляции. И, наконец, согласие клуба 
с принципами новой Лиги. 

Принципы эти в свою очередь были 
озвучены в офисе «Газпрома» на спе-
циально созванной пресс-конференции. 
Открыл ее Александр Медведев. Из его 
слов стало ясно: формирование От-
крытой российской хоккейной лиги на-
ходится в завершающей стадии. Так, 

спорт

«Газпром» всерьез взялся 
за российский хоккей

Хоккей – один из самых популярных  
в России видов спорта. Однако на рубеже 
XX и XXI веков вместе с распадом СССР 
мы успели растерять и свою хоккейную 
мощь. А ведь в течение многих лет наша 
страна по праву считалась хоккейной 
державой №1. Вот почему сейчас 
«Газпром» прилагает максимум усилий 
к тому, чтобы сделать отечественный 
хоккей не просто конкурентоспособным, 
но и лучшим в мире. Для достижения 
этой цели компания успешно работает 
сразу по нескольким направлениям: 
ветеранский спорт, профессиональный 
клуб, профессиональная лига. 

НХЛ НАМ

КОРПОРАТИВНЫЙ  ЖУРНАЛ
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Александр Иванович уже объявил о том, 
что вице-премьер Правительства РФ 
Сергей Нарышкин дал согласие стать 
Председателем Совета директоров но-
вой лиги. В него также войдут знаме-
нитый в недавнем прошлом хоккеист 
Игорь Ларионов (он будет заниматься 
спортивными вопросами) и глава Рос-
спорта Вячеслав Фетисов. Возглав-
ляющему ФХР Владиславу Третьяку 
также предложено стать членом Совета 
директоров, который будет насчитывать 
11–15 человек. 

Принципы работы ОРХЛ во многом 
напоминают организацию сильнейшей 
лиги мира – НХЛ. Только в ОРХЛ пона-
чалу планируется привлечь 20 клубов. 
Если говорить о спортивной формуле 
Лиги, то в первый год команды раз-
делят на два дивизиона – Западный и 
Восточный. С представителями свое-
го дивизиона каждый клуб сыграет 
по четыре раза, другого – по два. В 
плей-офф в первом сезоне выйдут 12 
команд, причем серии, начиная с по-
луфинала, станут играться до четырех 
побед. С этой же стадии будут отмене-
ны буллиты и овертаймы продолжатся 
до первой заброшенной шайбы. Что 
касается остальных принципов постро-
ения Лиги, то они призваны сделать ее 
привлекательной, во-первых, для зри-
теля и, во-вторых – для телевидения, 

которое станет одним из источников 
доходов. Но самое главное: создание 
ОРХЛ должно помочь навести настоя-
щий порядок в российском хоккее в це-
лом, вывести его на абсолютно другой 
уровень, а в конечном итоге сделать 
его самым сильным в мире. Причем 
как на клубном уровне, так и на уровне 
сборной. 

СКА затаился перед плей-офф
Впрочем, если ОРХЛ стартует в сле-
дующем хоккейном сезоне, то петер-
бургский клуб СКА, чьим генеральным 
спонсором и главным акционером яв-
ляется ОАО «Газпром», призван уже 
в этом году решать самые серьезные 
турнирные задачи. А именно – по ито-
гам регулярного чемпионата войти в 
четверку лучших и как можно удачнее 
выступить в плей-офф. При этом боль-
шую часть дистанции СКА шел с пере-
выполнением плана, твердо занимая 
вторую строчку в турнирной таблице 
вслед за «Салаватом Юлаевым». Од-
нако в январе армейцы несколько за-
буксовали и откатились сначала на 
третье место, а потом и на пятое, про-
пустив вперед ЦСКА, «Металлург» из 
Магнитогорска и ярославский «Локо-
мотив». 

Главный тренер СКА Бэрри Смит 
видит несколько причин этому. Одна 

из них заключается в превратностях 
судьбы. «В первом-втором кругах бы-
ло немало матчей, когда мы, по логи-
ке вещей, побед не заслуживали, но 
три очка, тем не менее, брали. Теперь 
же, видимо, пришло время возвращать 
долги – ведь играет СКА явно не ху-
же», – убежден Смит. 

Вторая причина, по его мнению, 
кроется в том, что на петербуржцев на-
катилась волна травм. Только-только 
разыгравшийся Денис Швидкий вы-
был до конца сезона. Периодически 
отсутствовали на льду Ханнула, Мо-
скалев, Гусев. В итоге Смиту частень-
ко приходилось полностью перекраи-
вать звенья.

Впрочем, ни Смит, ни Александр 
Медведев, который является Предсе-
дателем Совета директоров СКА, не 
только не впадают в уныние, но и по-
прежнему уверены, что армейцы с по-
ставленной на сезон задачей справятся. 

ЕЩЕ ПОЗАВИДУЕТ
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«Положение действительно непро-
стое: ведь небольшой спад в игре СКА 
налицо. Впрочем, клуб использует все 
возможности, чтобы преодолеть вре-
менные трудности», – прокомментиро-
вал ситуацию Александр Медведев. 

Верит руководство клуба не только в 
таких опытных и проверенных бойцов, как 
Сушинский, Рябыкин, Каспарайтис, но 
в молодежь – Кучерявенко,Солодухина, 
Макарова и других. 

И потом, трудно не согласиться с 
Александром Медведевым, который 
считает, что третий круг регулярного 
чемпионата – это фактически подготов-
ка к плей-офф. Так что главная зада-
ча – это подойти к решающим играм в 
хорошей форме, здоровыми, с соответ-
ствующим настроем и на хорошем ме-
сте в таблице. Ведь первая четверка на 
первых стадиях плей-офф будет иметь 
преимущество своей площадки. Кроме 
того, руководство СКА очень рассчи-
тывает на опыт своего тренера Бэрри 
Смита. У него масса наработок в обла-
сти того, как психологически подойти к 
решающим встречам и какой тактике в 
них следовать. 

Кстати, в преддверии плей-офф ру-
ководство СКА не собирается менять 
внутриклубные правила игры, которые 
были установлены еще накануне сезо-
на. То есть к дополнительному стиму-
лированию игроков никто прибегать не 

будет. Равно как и снижать размер пре-
миальных и бонусов. 

В то же время СКА продолжает ра-
ботать на перспективу. Уже сейчас идет 
просмотр молодых игроков как в соб-
ственной спортшколе, так и в других 
городах. По мнению Александра Мед-
ведева, эта работа важна сейчас еще и 
потому, что в новой ОРХЛ контрактные 
отношения, в том числе и с молодежью, 
выйдут на другой уровень. 

«С другой стороны, в том же СКА 
надо во многом менять систему подго-
товки юных хоккеистов. И, в частности, 

не требовать от них в раннем возрасте 
побед на всех турнирах, а прежде все-
го учить их играть в хоккей», – считает 
Александр Медведев. 

«Газпром экспорт» громит  
даже «звезд»
Кстати, ни для кого не секрет, что Алек-
сандр Медведев и сам регулярно выхо-
дит на лед в составе команды «Газпром 
экспорт». В начале этого года она сы-
грала несколько необычных матчей, ко-
торые могли бы послужить украшением 
многих турниров.

Сначала на день финала Кубка ев-
ропейских чемпионов в Петербурге был 
назначен матч-реванш между «Газпром 
экспортом» и командой «Легенды швед-
ского хоккея». Собственно, реваншем 
этот матч являлся для шведов, поскольку 
в сентябре прошлого года «Газпром экс-
порт» в присутствии более 10 тыс. зрите-
лей обыграл шведских «Легенд» на зна-
менитой «Глобен арене» со счетом 6:3. 

Ничего хорошего с точки зрения 
результата не ожидало скандинавов и 
на этот раз. Хотя в этом матче на лед 
вышел знаменитый Берье Сальминг, 
одним из первых европейцев уехавший 
покорять НХЛ и отыгравший там более 

1000 матчей, а также Томас Санд стрем, 
Хакан Седергрем и многие другие. Од-
нако оказать сопротивление россиянам 
они смогли разве что в первом периоде, 
когда шведам удалось сравнять счет – 
1:1. А потом на льду царствовали наши, 
забивая голы на любой вкус, в том чис-
ле после бросков с нулевого угла по 
пустым воротам, выходов один на один 
или хитроумных комбинаций, за кото-
рые болельщик до сих пор любит хок-
кей 70 – 80-х годов. В итоге – еще более 
убедительная победа «Газпром экспор-
та» со счетом 6:2.
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«Хороший получился хоккей. Я лично 
получил большое удовольствие, вспом-
нив, как играли в Европе в конце ХХ 
века», – сразу после финального свист-
ка поделился своими впечатлениями от 
матча нынешний главный тренер СКА 
Бэрри Смит. 

«Мы все-таки немножко помоложе, 
отсюда и более высокие скорости на 
протяжении всей встречи, – раскрыл 
один из секретов успеха россиян их тре-
нер Сергей Макаров. – Впрочем, играть 
такие матчи приятно вне зависимости от 
результата». 

«Мы готовились к этой встрече не-
сколько месяцев, но русские вновь ока-
зались сильнее, – говорил после игры 
главная звезда шведов Берье Саль-
минг. – Зато мы вспомнили хоккей на-

шей молодости и насладились им. А за-
одно встретились со старыми друзьями. 
У меня их в “Газпром экспорте” – полко-
манды. Например, вратарь Максим Ми-
хайловский». 

«Шведские ветераны каждый год 
усиливают команду все новыми игро-
ками, и играть против них всегда не-
просто. Кроме того, шведы есть шве-
ды, и играют они очень грамотно. Но в 
первую очередь это все же дружеские 
матчи, которые позволяют получить 
эстетическое удовольствие от хок-
кея», – высказал свою точку зрения 
сам Михайловский.

К слову, именно он стал героем 
следующей встречи, которая также со-
стоялась в Петербурге. И против кого! 
Настоящих «Звезд мира»! А как еще 
можно назвать команду, в составе ко-
торой играют Игорь Ларионов и Вя-
чеслав Фетисов, Александр Могиль-
ный и Владимир Малахов, Яри Курри 
и Матс Нэслунд, Томас Сандстрем и 
Эса Тикканен. Но «Газпром экспорт» 
обыграл и их – 11:5! Правда, нашу ко-
манду усилил Валерий Каменский, 
который и стал одним из героев мат-
ча. Тем не менее «легионером» в со-
ставе «Газпром экспорта» Каменского, 
по его собственным словам, не назо-
вешь. «Думаю, матч очень понравился 
зрителям: красивые голы, звезды на 
льду. Что касается меня, то я постоян-

но играю за “Газпром экспорт”, жаль, 
из-за того, что живу в Америке, делать 
это получается не всегда», – пояснил 
Каменский.

За счет чего же газовики столь 
зрелищно и изящно переиграли насто-
ящих «Звезд мира»? «Все дело в том, 
что “Газпром экcпорт” в своей игре 
следует лучшим традициям советско-
го хоккея – комбинационному стилю и 
командной игре, – считает Александр 
Медведев. – Плюс индивидуальное ма-
стерство». А на вопрос, не обидно ли, 
что лично ему в игре со «Звездами» 
досталось не слишком много игрового 
времени, капитан «Газпром экспорта» 
с улыбкой ответил: «А это решать тре-
неру». 

В ответной игре, которая состоя-
лась в Москве, «Звездам мира» все же 
удалось отыграться со счетом 5:3. Хотя, 
как рассказал один из зрителей обеих 
игр, удивляться такому результату не 
приходится, поскольку звезды уровня 
Ларионова две игры подряд не прои-
грывают. При этом хоккей был просто 
потрясающий, на зависть нынешней 
Суперлиге. 

Впрочем, как мы с вами знаем, бла-
годаря «Газпрому» и этот камень уже 
сдвинут с мертвой точки… 

Сергей Циммерман
Фото Виктора Савича

Санкт-Петербург
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Эта зимняя спортивная акция, вот уже 
несколько лет проводимая при финан
совой поддержке ОАО «Газпром», бук
вально поражает своими масштабами. 
11 февраля в 142 городах Российской 
Федерации, от полуострова Камчатка 
до Калининградской области, состоялся 
первый этап XXVI Всероссийской лыжной 
гонки «Лыжня России – 2008». В этом го
ду на старт вышло рекордное количество 
участников – более 800 тысяч любителей 
и профессионалов лыжного спорта.

В подмосковной Яхроме в гонке 
приняли участие 22 тысячи человек. 
Руководитель Федерального агент
ства по физической культуре и спорту 
Вячеслав Фетисов от имени Прези
дента России Владимира Путина при
ветствовал участников и гостей. «Наш 
яркий и давно уже ставший традици
онным праздник по праву считается 
одной из самых масштабных зимних 
спортивных акций в мире, – сказал 
Вячеслав Александрович. – Отрадно, 
что число ее участников год от года 
неуклонно растет. Значит, в нашей 
стране становится все больше убеж
денных сторонников здорового образа 
жизни». Как отметил глава Росспорта, 
«Лыжня России» по массовости ско
ро может попасть в Книгу рекордов 
Гиннесса. «Это одновременно и до
брое начинание, и социальный фено
мен, – считает он. – Примечательно, 

что в этот раз “Лыжня России” прово
дится в Год семьи».

В рамках соревнований состоялся 
VIPзабег на 2014 метров, символизиро
вавший победу Сочи в борьбе за право 
проведения Олимпийских зимних игр 
2014 года. В забеге приняли участие 
вицепремьер Правительства РФ Сер-
гей Нарышкин, губернатор Московской 
области Борис Громов, руководитель 
Росспорта Вячеслав Фетисов, пред
седатель Комитета Госдумы РФ по фи
зической культуре, спорту и делам мо
лодежи Антон Сихарулидзе, а также 
сборная параолимпийцев по лыжным 
гонкам. Победителями в гонке на 10 км 
стали представители города Истры Еле-
на Бурухина и Илья Машков. У деву
шек и юношей эту дистанцию выиграли 
Анастасия Плохова и Василий Фирсов 
из Подольского района.

А 17 февраля здесь же, в Яхроме, 
состоялся розыгрыш Гранпри лыжных 
соревнований на призы Председателя 
Правительства РФ. На эти состязания 
отобрались по 10 человек из каждого 
региона, которые выступали в четырех 
категориях: мужчины, женщины, юноши 
и девушки. Помимо наград и кубков, по
бедители Гранпри получили по 300 ты
сяч рублей.

Леонид Андреев
Фото ИТАРТАСС и РИА Новости

Использованы материалы 
прессслужбы Росспорта
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БОЛЕЕ 800 ТЫСЯЧ!

Общенациональная гонка «Лыжня России» 
установила новый рекорд массовости
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Единая служба поддержки Samsung: 8-800-555-55-55 (звонок по России бесплатный). Галерея Samsung: г. Москва, ул. Тверская, д. 9/17, стр. 1. www.samsung.com. Товар сертифицирован. Реклама.

Безграничная четкость.
Ограниченное предложение.
С 14 февраля при покупке Full HD телевизора Samsung Вы можете получить
HD-комплект НТВ-ПЛЮС или купон со скидкой на его приобретение*.
Приготовьтесь – потрясающее качество телевизионного сигнала и четкость
изображения в 5 раз выше обычной покорят Вас с первого взгляда!

*Участники, купившие один из Full HD телевизоров Samsung из серии K.i.N.O. (LE40F86BD, LE46F86BD, LE52F96BD, LE70F96BD, 
PS-50P96FDR, PS-58P96FDR или PS-63P76FDR), получат комплект оборудования НТВ-ПЛЮС для просмотра каналов Full HD, включающий
в себя спутниковую тарелку, ресивер и карту декодирования. Участники, купившие один из Full HD телевизоров Samsung LE40N87BD,
LE40M87BD, LE46N87BD, LE46M87BD или LE52M87BD, получат купон со скидкой 33% на приобретение HD-комплекта НТВ-ПЛЮС. 
Купоны можно получить при покупке в Москве, Санкт-Петербурге, Самаре, Ростове-на-Дону и Екатеринбурге.

Количество комплектов и купонов ограничено. 
Купоны предоставляются до 31 мая 2008 года. 
Комплекты НТВ-ПЛЮС устанавливаются до 31 августа 2008 года.




